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Такой настрой проявился
на состоявшейся восьмого
июля встрече Президента
Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе с руководителями оппо-
зиционных партий. Она
была посвящена рассмот-
рению предложенных Джей-
мсом Бейкером принципов
проведения выборов.

Руководители партий,
которые явились в Государ-
ственную канцелярию во
главе с заместителем пред-
седателя Парламента Гру-
зии Георгием Церетели,
единодушно отметили, что
придают большое значение
визиту в Грузию Джеймса
Бейкера в качестве пред-
ставителя Президента Со-
единенных Штатов Амери-
ки Джорджа Буша и полнос-
тью разделяют предложен-
ные им десять принципов.

По оценке руководителя
“Объединенных демокра-
тов” Зураба Жвания, “план
Бейкера” – это единствен-
ный путь вывода процесса
подготовки к выборам Пар-
ламента Грузии из тупика.
Он позволит определить
рамки справедливого про-
ведения выборов. Вместе с
тем план основательно из-
менит скептическое отно-
шение населения к выбо-

«Нам нетрудно будет найти общий язык
во имя интересов страны и демократии»

рам и разрядит напряжен-
ность между политически-
ми партиями. По его сло-
вам, назначение председа-
теля Центральной избира-
тельной комиссии Органи-
зацией по безопасности и
сотрудничеству в Европе –
один из главных среди
сформулированных Бейке-
ром принципов. Обяза-
тельно должен быть разра-
ботан принцип отбора кан-
дидатуры председателя.

Председатель “Новых
правых” Давид Гамкрелидзе
отметил, что встрече с Пре-
зидентом Грузии предше-
ствовало собрание предста-
вителей семи оппозицион-
ных партий в офисе «пра-
вых», на котором были со-
поставлены их позиции. Он
отметил, что в ближайшем
будущем следует найти
приемлемые для “Промыш-
ленников” и “Возрождения”
предложения.

От имени единомышлен-
ников так называемый
“план Бейкера” поддержал
председатель “Союза вос-
становления национального
согласия и справедливос-
ти” Немо Бурчуладзе, кото-
рый заявил: “Наше стрем-
ление - покончить с проти-
востоянием и недоверием,

предоставить населению
возможность в спокойной
обстановке сделать свой
свободный выбор”.

Руководитель “Нацио-
нального движения” Михаил
Саакашвили также одно-
значно поддержал предло-
жения Бейкера. “Главным
гарантом достойного и
справедливого проведения
выборов парламента явля-
етесь Вы, господин Прези-
дент”, - сказал он Эдуарду
Шеварднадзе и выразил
стремление к тому, чтобы
именно Президент обеспе-
чил в день выборов соблю-
дение порядка с помощью
силовых структур.

Глава фракции “Новая
Абхазия – христианские де-
мократы” Важа Лордкипа-
нидзе заострил внимание
на необходимости разра-
ботки механизма комплек-
тации окружных и участко-
вых избирательных комис-
сий.

Участники встречи еди-
нодушно отметили большое
значение визита Джеймса
Бейкера в Грузию, и под-
твердили, что этот факт
еще раз явственно показал
доброжелательное отноше-
ние США к Грузии.

“В ответ мы должны сде-

лать все и показать им,
всему миру, что граждане
Грузии, независимо от по-
литических убеждений,
способны построить де-
мократическое государ-
ство. В настоящее время у
нас есть для этого нема-
лый шанс”, - отметили ру-
ководители оппозицион-
ных партий и выразили
стремление к проведению
встреч и консультаций по-
добного рода вместе с чле-
нами проправительствен-
ного избирательного бло-
ка.

Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе дал по-
ложительную оценку ито-
гам встречи и заявил, что
Грузию с США связывают
особые, сложившиеся за
последние годы отноше-
ния.

- Приезд Бейкера и инте-
рес к выборам следует рас-
ценивать как еще одно про-
явление поддержки Грузии
со стороны администрации
США. На данном этапе в их
лице мы приобретаем тако-
го союзника, который пока-
жет всему миру, что Грузия,
несмотря на множество
сложностей, все же смогла
провести справедливые,
демократические выборы, -

сказал Президент Грузии.
По его же словам, в опре-

деленных кругах возникло
чувство неловкости, связан-
ное вроде бы с попыткой
вмешательства США во
внутренние дела нашей
страны.

- Насчитывающие десять
лет искренние отношения
Грузии с Соединенными
Штатами Америки, нео-
днократная помощь в самые
тяжкие для нас дни не дают
никаких оснований для не-
ловкости. Я доверяю ны-
нешнему Президенту Со-
единенных Штатов Амери-
ки, доверяю Джеймсу Бей-
керу, с которым меня свя-
зывают 25-летние отноше-
ния, и уверен в искреннем
стремлении США и на этот
раз помочь Грузии, - отме-
тил Эдуард Шеварднадзе.
Он еще раз уделил внима-
ние письму Президента
Буша и заявил, что в реше-
нии проблемы Абхазии по-
прежнему возлагает надеж-
ды на содействие и поддер-
жку Соединенных Штатов
Америки.

Относительно назначе-
ния председателя Цент-
ральной избирательной ко-
миссии Президент Грузии
разъяснил, что ОБСЕ выбе-

рет его из представленных
грузинской стороной канди-
датур.

- Кроме того, фальсифи-
цировать голоса будет прак-
тически невозможно, по-
скольку данные о подсчи-
танных наблюдателями
ОБСЕ голосах будут внесе-
ны в компьютер. Рекомен-
дации Бейкера составлены
опытными специалистами,
благодаря использованию
этих рекомендаций не будет
места для сомнений и недо-
верия, - заявил Эдуард Ше-
варднадзе. Он призвал ру-
ководителей партий, Пар-
ламент Грузии плодотворно
распорядиться оставшим-
ся временем, чтобы, наря-
ду с другими важными воп-
росами, принять 40 пред-
ставленных Президентом
Грузии законопроектов,
ожидающих рассмотрения
много месяцев.

Президент Грузии выра-
зил готовность активно со-
трудничать со всеми парти-
ями и продолжить вместе с
ними обсуждение связан-
ных с выборами вопросов
на предстоящих встречах.

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи
Бр и ф ин г

- В качестве арбитра в
упорядочении избира-
тельного законодатель-
ства и проблем оппозиция
предпочла Эдуарду Ше-
варднадзе бывшего Госу-
дарственного секретаря
Соединенных Штатов Аме-
рики Джеймса Бейкера.
Поддерживающий власть
избирательный блок вы-
разил удовлетворение
тем, что договоренность
по этим вопросам все же
достигнута. Это означает,
что выборы парламента
состоятся, а населению не
придется участвовать в
политических баталиях, -
заявила восьмого июля на

Объединенная оппозиция пока
не добилась подлинного единства

пресс-конференции в офи-
се Национально-демокра-
тической партии председа-
тель партии, спикер блока
«За новую Грузию» Ирина

Саришвили-Чанту-
рия. По ее словам, до
рассмотрения так на-
зываемого “проекта
Бейкера” блок предла-
гал оппозиции при-
мерно такие же пункты
схемы укомплектова-
ния Центральной из-
бирательной комис-
сии и мониторинга за
выборами.

- Активное участие
США в избиратель-
ном процессе еще раз

подтверждает стратегичес-
кий интерес Вашингтона к
Грузии, - отметила она.

По ее словам, в ближай-
шем будущем Президент

Грузии встретится и прове-
дет переговоры с предста-
вителями “Агордзинеба” и
Лейбористской партии, ко-
торые не участвуют в кон-
сультациях объединенной
оппозиции. Ирина Сариш-
вили-Чантурия отметила,
что недовольство «Про-
мышленников» и “Агордзи-
неба” вызывает то, что у
них, как преодолевших се-
мипроцентный барьер на
предыдущих парламентс-
ких выборах партий, есть
право на большее количе-
ство мест при комплекта-
ции Центральной избира-
тельной комиссии, нежели
у других членов оппозиции.

По заявлению Сариш-
вили-Чантурия, следует
приветствовать решение
Президента Грузии Эдуар-
да Шеварднадзе об учас-
тии в избирательных про-
цессах Совета националь-
ного согласия. Она отмети-
ла, что действующие сей-
час под эгидой объединен-
ной оппозиции партии, в
отличие от блока «За но-
вую Грузию», пока не доби-
лись подлинного единства.
Поэтому процесс назначе-
ния предусмотренных для
них девяти членов Цент-
ральной избирательной
комиссии осложнится по
вине той же оппозиции.

Между тем блок «За но-
вую Грузию» - единая
сила, для которой не-
проблематично назначе-
ние пяти членов Цент-
ральной избирательной
комиссии.

Что касается предус-
мотренного “проектом
Бейкера” одного из наибо-
лее важных пунктов – на-
значения председателя
Центральной избиратель-
ной комиссии ОБСЕ, по
мнению Ирины Саришви-
ли-Чантурия, в этом отно-
шении оппозиция может
создать проблемы.

Сакинформи
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Н о в о с т и
ОБСЕ требует официального

подтверждения закрытия
Гудаутской базы

заявил председатель специального комитета по воп-
росу Абхазии ОБСЕ Тони Тинсгард на заседании По-
стояннодействующего комитета Межпарламентс-
кой ассамблеи этой международной организации,
сообщает Прайм-Ньюс. По данным Департамента
прессы и информации парламента, Тони Тинсгард
отметил, что вопрос вывода базы в Гудаута по-пре-
жнему стоит на повестке дня.

Не существует официального документа ОБСЕ или
другой международной организации о закрытии рос-
сийской военной базы в Гудаута, несмотря на заявле-
ние России о ликвидации данного объекта,

Перед встречей в Женеве

По абхазскому урегулированию в запланирован-
ной на 21-22 июля встрече примут участие и пред-
ставители сепаратистского режима Абхазии,

сообщает Интер-Пресс. Председателем встречи
будет Специальный представитель Генерального
секретаря ООН в Грузии Хейди Тальявини.

Опровержение обвинения
сепаратистов

Глава МГБ Абхазии генерал-майор Леван Кикнадзе
во вторник отверг причастность его ведомства к за-
держанному на днях в Гульрипшском районе гражда-
нину Грузии Григорию Нанава, у которого, по сообще-
нию сепаратистов, изъято 1,5 килограмма пластида,
восемь механических взрывателей и детонаторы к
ним.

В интервью Прайм-Ньюс Кикнадзе заявил, что
«в Абхазии складывается сложная внутриполити-
ческая ситуация, поэтому там сейчас пытаются сме-
стить акценты и обвинить во всех проблемах гру-
зинскую сторону». «Симптоматично, что абхазская
сторона не вышла после этого задержания на кон-
такт с грузинскими коллегами и не потребовала со-
вместного расследования», - добавил он. По сооб-
щению Медиа-Ньюс, задержанному – 70 лет.

Организаторов теракта
будут искать по мобильному

На месте теракта в Тушино обнаружен поврежден-
ный мобильный телефон одной из террористок-смер-
тниц, по которому она, по свидетельству очевидцев,
разговаривала за несколько минут до взрыва.

Как сообщает те-
леканал НТВ, если
SIM-карта телефо-
на сохранилась,
следователи смогут
определить номер,
на который звонила
террористка, и вы-
яснить, где находит-
ся телефон ее собе-
седника. Добавим:

эксперты ФСБ, расследующие обстоятельства те-
ракта, выдвинули версию, согласно которой бомбы
на террористках были радиоуправляемыми. Их мог-
ли подорвать сообщники смертниц, находившиеся
на безопасном расстоянии. Ранее газета «Коммер-
сант» привела мнение неназванных экспертов ФСБ,
полагающих, что взрывчатку смертницы получили
уже в Москве.

На месте взрыва

По сообщению Прайм-Ньюс, Кубис встретился
на двух постах как с международными наблюдате-
лями, так и с грузинскими пограничниками. Во втор-
ник также состоялась встреча с главой погранично-
го ведомства Грузии генерал-лейтенантом Валери-
ем Чхеидзе.

 Ян Кубис доволен
мониторингом дагестанского

участка границы

Генеральный секретарь ОБСЕ Ян Кубис посетил да-
гестанский участок грузино-российской границы, мо-
ниторинг которого осуществляют представители
этой организации.

Как сообщает газета «The
Honolulu Advertiser», полутора-
метровый робот на гусенич-
ном ходу, обозначенный в
спецификации как «тактичес-
кое полевое полуавтономное
устройство Гладиатор», проде-
монстрировал собравшимся
военным экспертам свои воз-
можности по усмирению им-
провизированных городских массовых беспорядков.
В процессе испытаний Гладиатор, обеспечивающий
прикрытие группы морских пехотинцев, поставил
эффективную дымовую завесу, произвел «рассеи-
вание толпы» слезоточивым газом и точно поразил
все условные цели из стоящих у него на вооружении
пулеметов M240G. При этом стрельба велась капсу-
лами с краской, как в пейнтболе. Помимо пулеметов
и гранатометов Гладиатор «вооружен» уникальными
видеокамерами, которые позволяют ему ориентиро-
ваться в полной темноте или при сильном задымле-
нии, а также датчиками, фиксирующими радиаци-
онное, химическое или биологическое заражение.
Стоимость Гладиатора довольно скромна по военным
меркам - 150 тысяч долларов, то есть не превышает
стоимость полной подготовки морского пехотинца.

Морские пехотинцы
испытали Терминатора

На базе американских морских пехотинцев Camp
Smith проведены показательные испытания боевого
робота, который многие журналисты уже успели ок-
рестить «предтечей Терминатора».

Испытания в полном
разгаре

- Вы уже знаете, чем бу-
дете заниматься дальше?

- Пока не знаю.
В первую очередь встре-

чусь с Президентом Леони-
дом Кучмой. Затем посте-
пенно определюсь и с рабо-
той. Я ведь не карьерный
дипломат. До назначения в
Грузию совмещал две долж-
ности: был членом Верхов-
ной Рады и губернатором
Ивано-Франковской облас-
ти... Так что, посмотрим...

А пока подвожу итоги. И
теперь, когда моя работа
закончена, хочу сказать, что
годы, проведенные в Грузии,
- одни из самых важных и
запоминающихся в моей
жизни. И не только для меня
- для всей моей семьи. Ведь
мы прожили здесь более
пяти лет...

Сегодня я подвожу итоги
моей работы. Без ложной
скромности хочу сказать - я
доволен. Я рад, что способ-
ствовал развитию тех высо-
ких отношений между Гру-
зией и Украиной, основу
которым заложили наши
президенты. В этом смыс-
ле мне очень повезло: ведь
фон, на котором проходила
моя деятельность, был за-
видно благоприятным...

Знаете, я много думал
над взаимоотношениями
грузин и украинцев. На про-
тяжении всей нашей исто-
рии мы всегда были вмес-
те, это единение станови-
лось решающим в трудные
моменты истории. Приме-
ров тому - множество. Дос-
таточно вспомнить начало
прошлого столетия, когда
Грузия и Украина добились
независимости в 1918 году.
Так вот: я не перестаю удив-
ляться схожести судеб Ук-
раины и Грузии. Схожи
наши народы в восприятии
мира и непреходящих ду-
ховных ценностей. Конечно,
этому в немалой степени
способствует и наше едино-
верие.

Кстати, на меня произве-
ли огромное впечатление

Прямая речь

«Напоследок хочу сказать: «Гагвимарджос!»
На минувшей неделе завершил свою дипломатичес-

кую миссию в Грузии Чрезвычайный и Полномочный
Посол Украины Стефан ВОЛКОВЕЦКИЙ

памятники архитектуры в
Грузии -  такого количества
церквей, монастырей, хра-
мов я не видел ни в одной
стране мира. Словом, я уво-
жу из вашей страны огром-
ное количество приятных
впечатлений...

- А можно сравнить уро-
вень взаимоотношений
между нашими странами
пять лет назад и сейчас?

- Он заметно повысился.
Реализован ряд важнейших
проектов и договореннос-
тей...

Впрочем, достаточно от-
метить хотя бы три аспек-
та. Политика: стала доброй
традицией координация на-
ших подходов и оценок в
решении конкретных вопро-
сов. Экономика: открыта па-
ромная переправа между
нашими черноморскими
портами. Культура: в Тбили-
си работает первая украин-
ская средняя школа имени
Михаила Грушевского, ана-
лога которой нет на всем по-
стсоветском пространстве
СНГ, а ведь в некоторых
странах Содружества укра-
инцы проживают намного
раньше, чем в Грузии...

- Вы особенно гордитесь
открытием в Тбилиси укра-
инской школы?

- Она действительно
предмет моей гордости. К
сожалению, не все понима-
ют ее значения. А между
тем для ее открытия было
затрачено немало усилий,
противников было больше,
чем сторонников. Эта шко-
ла - симбиоз двух культур и
языков: украинского и гру-
зинского. Хочу отметить
неоценимую поддержку гру-
зинских властей, без кото-
рой достижение этой цели
было бы практически невоз-
можно. Думаю, она может в
немалой степени способ-
ствовать развитию грузино-
украинских отношений.
Хочу отметить и положи-
тельную роль в деятельнос-
ти школы педагогического
коллектива, украинской ди-

аспоры. Каждый год прово-
дится новый набор в клас-
сы. Со временем школа бу-
дет преобразована в гимна-
зию. К тому же символич-
но, что она носит имя Миха-
ила Грушевского - выдающе-
гося украинского историка
и политического деятеля,
руководителя Центральной
Рады Украины, который
учился в Тифлисской гим-
назии...

Так вот, к сказанному
можно добавить, что Грузия
входит в первую пятерку
партнеров Украины. Можно
говорить и о серьезном
вкладе грузинской диаспо-
ры в общественную и поли-
тическую жизнь Украины, о
чем свидетельствует хотя
бы тот факт, что в Верхов-
ной Раде четверо депута-
тов-грузин.

Конечно, я ни в коем слу-
чае не хочу приписывать
себе все позитивные дости-
жения. У наших стран все-
гда были прекрасные перс-
пективы. Немало их будет и
в будущем – ведь впереди
осуществление грандиоз-
ных экономических и транс-
портных проектов. Я ни на
йоту не сомневаюсь в их ус-
пешном осуществлении.
Возлагаю большие надеж-
ды и на дальнейшее разви-
тие культурных связей. Яр-
ким примером духовного
единства стали Дни украин-
ской культуры...

Знаете, на родине я час-
то рассказываю землякам о
- как я ее называю - форму-

ле национального про-
гресса, которую знает
каждый грузин: : «Эна,
мамули, сарцмуноеба»
(«Язык, Отечество,
Вера»). Ее автор - вели-
кий грузин Илья Чавча-
вадзе. Все эти понятия
просто непреходящи
для грузинского народа.
Мне всегда импонирова-
ли и такие национальные
черты грузин, как чув-
ство собственного досто-
инства и внутренняя по-
требность свободы. Од-
ним из первых слов, ко-
торые я выучил, было
«свобода» - «тависупле-

ба».
- Однако понятие свобо-

ды и умение ею пользовать-
ся на постсоветском про-
странстве несколько отли-
чаются об западных стан-
дартов...

- Знаете, у меня богатый
политический опыт. Я при-
нимал довольно активное
участие в восстановлении
государственности Украи-
ны. Первое время нам каза-
лось просто невероятным
провозглашение независи-
мости Украины. После того,
как это произошло, мы по-
лагали, что произошло
чудо. И стали ждать его про-
должения, каких-то неверо-
ятных результатов. Конечно,
это были иллюзии чистой
воды, которые вскоре рас-
сеялись, как только мы при-
ступили к решению конк-
ретных вопросов. Но глав-
ной проблемой оставалось
преодоление советского
менталитета...

- А что вас разочаровало
в Грузии?

- Благодаря годам, прове-
денным в Грузии, я лучше
понял трудности Грузии, к
тому же отягощенные про-
блемами территориальной
целостности, опасением
внешней экспансии... Пусть
никто не думает, что все эти
беды могли меня каким-то
образом разочаровать.
Просто пока не будет реше-
на проблема территориаль-
ной целостности, трудно
представить разрешение
других жизненно важных

вопросов.
Будущее Грузии, станов-

ление и развитие ее эконо-
мики напрямую зависят от
установления порядка, рас-
пространения юрисдикции
Грузии в Абхазии и Цхин-
вальском регионе. Грузии се-
годня нелегко. И я не пере-
стаю восхищаться внешней
политикой, которую прово-
дит Президент Эдуард Ше-
варднадзе.

Кстати, его я считаю вы-
дающимся политиком со-
временности. Руководить
страной в столь важный ис-
торический момент, согла-
ситесь, по силе лишь истин-
ному профессионалу. Что
касается внутренних про-
блем, то они характерны для
всех стран бывшего Советс-
кого Союза, в том числе и
Украины, политика которой
также нацелена на интегра-
цию с европейскими струк-
турами.

Я оптимистически смот-
рю на возможность успеш-
ного решения всех этих про-
блем, и для моего оптимиз-
ма есть веские основания.
Просто сегодня наши стра-
ны переживают сложности
переходного периода. В свя-
зи с этим людское недоволь-
ство вполне обоснованно.
Для истории десять-двенад-
цать лет - ничтожно малый
срок, а для отдельно взятого
человека – довольно круп-
ный. Для всех нас есть еди-
ный рецепт – надо задей-
ствовать богатый потенциал
народа во всех преобразо-
вательных процессах, необ-
ходимо создать средний
класс собственников.

Одним словом, мы идем
по сложному, часто полному
противоречий, но все же
верному пути...

- В том числе и в форма-
те ГУУАМ...

- Да, ГУУАМ все более
развивается. О целях и пер-
спективах этой организации
сказано немало. А сегодня
главное - перейти от слов к
делу. Нельзя не отметить
значительный вклад США,
профинансировавших ряд
программ. Что касается так
называемых прорывов в гру-

зино-украинских отношени-
ях, которые должны лечь в
основу деятельности ГУУАМ,
то первоочередной задачей
организации должно стать
создание Зоны свободной
торговли. ГУУАМ должен
стать деятельной организа-
цией, привлекательной не
только для ее участников, но
и для других государств.
Разговоры о привлечении в
наш альянс новых субъектов
ведутся давно. А расшире-
ние возможно лишь при на-
личии конкретных результа-
тов. Ведь современный мир
характеризуется прагма-
тизмом. Последний саммит
в Ялте также был проникнут
прагматическими идеями.
Иначе быть не может. Ни
одна организация не может
рассчитывать на успех,
лишь заявляя о своих целях
и планах. ГУУАМ - перспек-
тивная организация, так что
надо меньше тратить слов и
больше делать...

Пользуясь случаем, хочу
поблагодарить моих коллег
и друзей за теплое отноше-
ние к посольству, украинско-
му дипломатическому кор-
пусу и ко мне лично. За все
годы, проведенные в Грузии,
я ни разу не встретил ни од-
ного человека, плохо ото-
звавшегося об украинцах и
Украине. Мне особенно при-
ятно, что по результатам
проведенного в Грузии опро-
са общественного мнения
об отношении к различным
народностям украинцы заня-
ли первое место.

Особенно хочу поблагода-
рить редакцию газеты «Сво-
бодная Грузия», с которой у
посольства установились
давние деловые и друже-
ственные отношения...

Перед отъездом мне при-
ятно слышать от Президен-
та Грузии Эдуарда Шевард-
надзе, министра иностран-
ных дел Ираклия Менага-
ришвили, других официаль-
ных лиц высокую оценку
моей дипломатической ра-
боты. Я покидаю вашу стра-
ну с теплыми чувствами. И
напоследок хочу сказать: «Гаг-
вимарджос!»

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

Финский дипломат Хайки
Талвитие, занимавший в
1995-1996 годах пост сопред-
седателя Минской конфе-
ренции ОБСЕ по Нагорному
Карабаху, назначен Специ-
альным представителем Ев-
ропейского Союза на Южном
Кавказе. Как заявили  агент-
ству Медиамакс в пресс-
службе Совета Европы, на-
значение Специального

Делегация «Тройки» Ев-
росоюза прибыла в столи-
цу Грузии, сообщает Прайм-
Ньюс. Делегацию возглав-
ляют заместитель мини-
стра иностранных дел Ита-
лии Маргарита Бонивери и
представитель МИД Ирлан-
дии Барбара Джонс. Ита-
лия в настоящее время
председательствует в Евро-
союзе, Ирландия возглавит

Делегация «Тройки» Евросоюза в Тбилиси
его в будущем году. В со-
став делегации также вхо-
дят директор Департамента
стран СНГ и западных Бал-
кан Евросоюза Стефан
Лени и заместитель гене-
рального директора Евроко-
миссии Майкл Лей.

Делегацию примет Пре-
зидент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе, с европейскими
дипломатами встретятся

министр иностранных дел
Ираклий Менагаришвили,
руководителями парламен-
тских фракций.

Среди главных тем пред-
стоящих встреч - интегра-
ция Грузии в Евросоюз и
предстоящие второго нояб-
ря парламентские выборы
в стране. Визит «Тройки»
Евросоюза продлится два
дня.

Специальным представителем ЕС назначен Хайки Талвитие
представителя позволит Ев-
росоюзу играть более актив-
ную политическую роль на
Южном Кавказе. Хайки Тал-
витие родился в 1939 году. В
1993-1996 годах он занимал
пост заместителя государ-
ственного секретаря МИД
Финляндии. В разное время
Хайки Талвитие был послом
Финляндии в Белграде,
Москве и Стокгольме.

Грузия-Евросоюз

Перспективы партнерства
Восьмого июля состоялось

заседание Координационно-
го совета по сотрудничеству
с Евросоюзом при Президен-
те Грузии. На заседании, кото-
рое вел Эдуард Шеварднад-
зе, фактически был представ-
лен отчет, предшествующий
запланированному на
восьмое-девятое июля визи-
ту «Тройки» Евросоюза в Гру-
зию.

Заместитель министра
иностранных дел Тамар Беру-
чашвили отметила, что со дня
введения в действие в 1999
году Договора о партнерстве
и сотрудничестве функцио-
нируют Комитет по сотрудни-
честву Грузии и Евросоюза,
Подкомитет по экономичес-
ким и правовым вопросам,
Совет по сотрудничеству и
Межпарламентский комитет.
«Главное, что выразила деле-
гация Евросоюза на состояв-
шемся пятого июня в Тбили-
си Третьем заседании Коми-
тета по сотрудничеству, - рас-
ширение Евросоюза сблизит
с ним Южный Кавказ, что, со
своей стороны, дает возмож-
ность дальнейшего развития
отношений Грузии и Евросо-
юза”, - заявила она. По ее сло-
вам, на заседании рассматри-
валась деятельность, позво-
ляющая полностью использо-

вать потенциал Соглашения
между Грузией и Евросоюзом
о партнерстве и сотрудниче-
стве. Особое внимание было
уделено участию Грузии в «Со-
седской инициативе» Евросо-
юза. Кроме этого Евросоюз
выразил готовность помочь
Грузии в осуществлении Про-
граммы “Стратегия преодоле-
ния бедности и экономичес-
кого развития».

- Евросоюз подтвердил
также, что его помощь, на-
правленная на верховенство
закона, поддержку конкрет-

ных мероприятий по реше-
нию и предотвращению кон-
фликтов и преодолению бед-
ности, внесет свой вклад в
развитие страны, - заявила
Тамар Беручашвили. Во вре-
мя визита «Тройки» Евросою-
за грузинская сторона будет
иметь возможность обсудить
такие важные вопросы, как
активизация политической
роли Евросоюза в Грузии и
Южном Кавказе в целом, его
широкое вовлечение в реше-
ние конфликтов, углубление
торгово-экономических отно-

шений и улучшение
торгового режима,
использование по-
тенциала энергокори-
дора страны в контек-
сте энергетической
безопасности Евро-
союза ...

С Национальной
программой гармони-
зации законодатель-
ства Грузии с законо-
дательством Евросо-
юза ознакомил участ-
ников заседания ми-
нистр иностранных
дел Ираклий Менага-
ришвили. Он отме-
тил, что осуществле-
ние Соглашения о
партнерстве и со-
трудничестве предус-

матривает, наряду с другими
вопросами, в основном раз-
витие национальной про-
граммы гармонизации зако-
нодательства Грузии с евро-
пейским законодательством.
Министр заявил, что уже со-
стоялись семинары в сферах
интеллектуальной собствен-
ности и сельского хозяйства,
запланированы мероприятия
в секторах по охране окружа-
ющей среды и техническим
стандартам... “Предусмотрен-
ные Национальной програм-
мой гармонизации законода-

тельства законодательные
изменения будут в значи-
тельной мере способство-
вать осуществлению наме-
ченных данной программой
мероприятий”, - отметил Ме-
нагаришвили.

Министр по особым делам
Малхаз Какабадзе отметил
роль Евросоюза в урегулиро-
вании конфликтов в Грузии,
его заинтересованность в
разрешении конфликтов по-
литическим путем. Как он от-
метил, на одной из встреч
грузинской и абхазской сто-
рон было решено, что в Гальс-
ком районе для выработки га-
рантий безопасности будет
работать группа международ-
ных экспертов, которая под-
готовит рекомендации для
безопасного и достойного
возвращения беженцев:
“Если этот процесс начнется,
естественно, для реабилита-
ции возвратившихся будет
необходима помощь между-
народных организаций и
стран-доноров. Надеемся, что
Евросоюз примет в этом ак-
тивное участие”. Какабадзе
добавил, что Евросоюз пред-
ставил предложения о выде-
лении для реабилитационных
проектов в Цхинвальском
регионе дополнительного
гранта в размере 2,5 милли-

В газетном варианте традиционного радиоинтервью
Президента Грузии седьмого июля допущена неточность.
Повторно предлагаем эту часть радиоинтервью:

«- Один из лидеров Северного Кавказа Коков счел допу-
стимым стремление некоторых руководителей Южной
Осетии присоединиться к Российской Федерации. Подоб-
ные голоса раздаются то относительно Абхазии, то отно-
сительно Осетии. Ваш комментарий?

- Как сообщил мне сегодня утром министр иностран-
ных дел Ираклий Менагаришвили, это ведомство уже
сформировало свою позицию и направило соответству-
ющую ноту в надлежащие структуры России.

Разумеется, и мне известно странное (если не враж-

Заявление Пресс-службы Президента Грузии
дебное), чтобы не сказать больше, заявление Кокова.

Известно также, что было какое-то реагирование со сто-
роны России. Опубликовано заявление ИТАР-ТАСС, что та-
кой вопрос в России даже не будет рассматриваться.

Вроде бы он исчерпан, но удивительно, что Коков - офи-
циальное лицо. Помимо того, он руководитель региона, член
Совета Федерации России, а ответ принадлежит аноним-
ному автору. Это странно. Добавьте к этому совершенно не
оправданное введение Россией визового режима только для
Грузии. Измучились люди, как грузины, так и русские. Вче-
ра наш посол в России сказал мне, что в консульстве невы-
носимая ситуация: к нему обращается множество людей,
расходуется немало денег, люди мучаются. Повторяю: со-

вершенно неоправданный визовый режим только для Гру-
зии, с особыми льготами в конфликтных зонах – для жи-
телей Абхазии и Южной Осетии, раздача российских пас-
портов и многое другое, чему нет иного названия, как по-
сягательство на суверенитет соседней Грузии, дискрими-
национные условия только для нашей страны.

Хочу остаться оптимистом и надеяться, что власти Рос-
сии пересмотрят мероприятия, которые не только не спо-
собствуют, но и создают помехи развитию добрососедс-
ких, традиционных и взаимовыгодных связей двух наро-
дов».

Пресс-служба Президента Грузии
8 июля 2003 года

она евро. Министр отметил,
что следует определить даль-
нейшие действия Евросоюза
в процессе урегулирования
конфликтов и экономической
реабилитации, что станет ос-
новой совместной деятель-
ности.

Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе выразил уве-
ренность в том, что роль Ев-
росоюза в решении конфлик-
тов с течением времени еще
больше возрастет. “Мы дол-
жны представить предложе-
ния, которые заинтересуют
Евросоюз, уделять внимание
разработке проектов, кото-
рые связаны не с гуманитар-
ной помощью, а с аспектами
политического сотрудниче-
ства”, - заявил он.

В конце заседания в связи
с представленным мини-
стром сельского хозяйства и
продовольствия Давидом
Кирвалидзе докладом по про-
блематике “Агробизнесбан-
ка”  Президент Грузии поручил
соответствующим структу-
рам более основательное
изучение вопроса и счел, что
только после этого  целесо-
образно провести обсужде-
ние.

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи
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Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ
- Главной темой дня и не-

дели остаются визит в Гру-
зию бывшего Государствен-
ного секретаря США Джей-
мса Бейкера и достигнутые
договоренности о стандар-
тах проведения парламент-
ских выборов. Как вы оцени-
ваете итоги этих консульта-
ций?

- Однозначно положи-
тельно. Тем более, что вы-
работанная совместно с
Джеймсом Бейкером фор-
мула формирования Цент-
ральной избирательной ко-
миссии весьма близка к
тем вариантам, которые
предлагали правительство
и некоторые партии -  к при-
меру, «Промышленники».
Но все они были неприем-
лемы для радикальной оп-
позиции. Это подтвердил и
Президент Грузии в своем
интервью.

В этом варианте практи-
чески то же процентное со-
отношение между предста-
вителями оппозиции и пра-
вительства - разница лишь
в цифрах и в принципе на-
значения председателя: это
должен быть гражданин Гру-
зии, политически нейтраль-
ный, уважаемый в обще-
стве и пользующийся дове-
рием всех сторон, человек,
которого назначит междуна-
родная организация, в час-
тности, ОБСЕ.

Давайте вспомним и то,
что сама оппозиция никог-
да ничего не предлагала, а
только голословно заявля-
ла, что у всех должно быть
равное количество предста-
вителей. Однако кто эти
«все», что значит равное
количество, выяснить так и
не удалось. Оппозиционеры
сами постоянно подозрева-
ли друг друга в сотрудниче-
стве с правительством,
сами постоянно выясняли –
кто с кем? И на этом строи-
лась их арифметика.

- Интересно, что с пред-
ложением Джеймса Бейке-
ра согласились обе сторо-

Вопрос - снят, принципы - согласованы

ны, однако оппозиционные
лидеры все же стараются
представить ситуацию как
свою победу. Так кто же все-
таки победил?

- Победила истина. Дос-
тигнут разумный паритет. А
то, что оппозиция старает-
ся строить хорошую мину
при плохой игре, - это про-
сто их привычный пропа-
гандистский ход: любой
итог выставить своей побе-
дой. Точнее, это излюблен-
ные трюки руководителя
«Объединенных демокра-
тов» Зураба Жвания, кото-
рые приобретают особую
важность перед выборами.
Тем более, что на этот раз
ему нужно было чем-то пе-
рекрыть ту бредовую, со-
вершенно дикую пиар-кам-
панию, которая с его пода-
чи предшествовала приез-
ду господина Бейкера.

Вы помните, что говори-
лось в СМИ – якобы Бейкер
«надерет уши» Президенту
Шеварднадзе, поставит ка-
тегорические условия, по-
требует от него оставить
блок «За новую Грузию».
Создавалось впечатление,
что Бейкер собирается на-
деть наручники на Шевард-
надзе и этапировать на базу
Гуантанамо.

Однако всего этого не
случилось. Джеймсу Бейке-
ру даже пришлось убеж-
дать наших журналистов,
что целью его приезда не
является отстранение Ше-
варднадзе от власти, что

Правительство США под-
держивает Правительство
Грузии. И после этого оппо-
зиция и контролируемые
ими СМИ строят такую
мину, будто никто не делал
эти дикие прогнозы.

Более того, после оконча-
ния визита руководитель
традиционалистов Акакий
Асатиани даже проговорил-
ся, что первоначальный ва-
риант, предложенный Бей-
кером, еще более соответ-
ствовал интересам прави-
тельства, и оппозиция опро-
тестовала его, после чего
высокий гость учел их заме-
чания.

- Но оппозиция утвержда-
ет, что сама раньше пред-
лагала правительству луч-
ший вариант, чем предло-
женный господином Бейке-
ром...

- Если бы они были спо-
собны на нечто подобное, то
при первой же встрече со-
гласились на изначальный
вариант Бейкера. Насколько
мне известно, между двумя
встречами, пока господин
Бейкер не представил им
разработанный совместно с
Президентом Шеварднадзе
новый вариант, оппозиция
пребывала в шоке. Шок уси-
лился после общих коммен-
тариев Президента Грузии и
бывшего Государственного
секретаря США, когда Эду-
ард Шеварднадзе сказал
журналистам, что о выборах
говорили довольно много,
разработан очень интерес-
ный вариант и утром госпо-
дин Бейкер ознакомит их с
деталями.

Вторая интересная
мысль, о которой неосто-
рожно проговорился уже
Жвания: во время второй
встречи с лидерами оппо-
зиции господин Бейкер
представил им вариант,
оговоренный с Президен-
том Шеварднадзе, и спро-
сил, согласны ли они? На это
ему ответили вопросом: а
изменит ли это что-нибудь?

То есть они были готовы
торговаться дальше. Вот
уже на это господин Бейкер
ответил: это позиция Со-
единенных Штатов, и после
этого оппозиция соглашает-
ся. На одну минуту предста-
вим себе, что Бейкер бы
ответил иначе. Тогда бы на-
чалось то же самое, свиде-
телями чего мы являемся
уже несколько месяцев. Но
уже вместе с Джеймсом
Бейкером.

Но это все детали, о кото-
рых я вынужден говорить в
ответ на инсинуации, кото-
рыми некоторые политики
стараются прикрыть свой
неумело поставленный
пиар. Важнее то, что спор-
ный вопрос снят, принципы
согласованы и приняты обе-
ими сторонами.

- Как известно, лидеры
«Возрождения» все же име-
ют некоторые претензии –
в частности, не хотят ока-
заться на равных правах, по
их словам, с новоиспечен-
ными партиями. И предста-
вители социалистов не в
восторге от того, что ОБСЕ
извне назначит главу Цент-
ризбиркома. Может ли это
помешать окончательному
решению вопроса?

- Я думаю, что лидер
«Возрождения» мог выска-
зать свою позицию во вре-
мя двух встреч с господи-
ном Бейкером и тогда же
зафиксировать свое осо-
бое мнение. Что касается
второй части вопроса – и
Президент, и правитель-
ственный блок в целом со-
гласились с предложенной
формулой, так что вопрос
решен. Конечно, никому не
воспрещается иметь соб-
ственное мнение по отдель-
ным деталям. Что касается
роли ОБСЕ – конечно, это
вынужденная мера. Но при-
чина такого подхода кроет-
ся, прежде всего, в незре-
лости политического спект-
ра. Существует проблема
доверия, иначе и американ-

цам не пришлось бы играть
роль медиатора между гру-
зинами. Боюсь, им еще раз
придется прислать кого-ни-
будь уже для того, чтобы
помочь оппозиции в спра-
ведливом распределении
выделенных для них девяти
мест.

- Джеймс Бейкер оста-
вил и другой документ, о
котором говорят меньше,
хотя и он не менее важен.
Это стандарты проведения
выборов. Насколько эти
стандарты будут способ-
ствовать объективным вы-
борам?

- Непременно будут. И
вот почему. Эти стандарты
фиксируют то, к чему никак
не может привыкнуть часть
грузинского политического
спектра – то, что не должны
существовать правила для
своих и для чужих. Прави-
ла существуют для всех, и
ответственность ложится
на все стороны. Если заме-
тили, господин Бейкер не-
сколько раз подчеркнул, что
предложенные рекоменда-
ции должны выполнить как
правительство, так и оппо-
зиция - и несут ответствен-
ность обе стороны. Каждый
политический деятель бе-
рет на себя ответствен-
ность не поощрять наруше-
ние закона, не допускать
призывов к насилию, само
насилие.

Также будет способство-
вать объективному подсче-
ту голосов и параллельная
система подсчета наблюда-
телями от международных
организаций.

Вообще вся схема, пред-
ложенная господином Бей-
кером, создает гарантии
того, что никто не сможет
поставить под сомнение
результаты выборов без
твердых на то оснований и
убедительно аргументиро-
ванных претензий. А мы
ведь уже стали свидетеля-
ми того, как во время мест-
ных выборов отдельные

партии обжаловали в суде
не то что свое поражение,
но даже свою победу, пара-
лизовав тем самым работу
органов самоуправления в
столице. Отдельные партии
и политики пользовались
этой ситуацией в своих це-
лях, хотя население до сих
пор не может понять, чего
они хотели на самом деле.

- И под конец еще один
вопрос: на встрече предсе-
дателя парламента Нино
Бурджанадзе с интеллиген-
цией прозвучали чуть ли не
требования, чтобы она взя-
лась за создание для себя
политической опоры. Воз-
можно ли, что до выборов
появится еще и партия Бур-
джанадзе, и мы получим
новую конфигурацию оппо-
зиции?

- Очень трудно прогнози-
ровать что-либо, когда дело
касается нашей оппозиции.
В данный момент они на-
столько разобщены, что
иногда даже проскальзыва-
ет мысль – уж не разыгры-
вают ли они комедию, что-
бы перед выборами проде-
монстрировать единство.
Кстати, это мероприятие с
чествованием Бурджанадзе
в ранге будущего президен-
та вызвало еще большее
раздражение и углубило не-
доверие в стане оппозиции.
За этим последовало до-
вольно неумело поставлен-
ное шоу с громадным теле-
визионно-газетным пиа-
ром, где все  действитель-
но выглядели несимпатично
и неинтеллигентно. Особен-
но резала ухо заученная на-
шими известными личнос-
тями формула отождеств-
ления председателя парла-
мента с царицей Тамар. Не
мудрено, что это перепол-
нило терпение даже Левана
Бердзенишвили, который
более чем лоялен к оппози-
ции. Должен признаться,
что в данном случае я с ним
согласен.

Давид БЕРИДЗЕ

В целях содействия даль-
нейшему развитию сферы
стандартизации, а также
выполнения Грузией взятых
международных обяза-
тельств Президент Грузии
издал на основании Статьи
семь Закона Грузии «О стан-
дартизации» Распоряже-
ние, согласно которому Госу-
дарственному департамен-
ту стандартизации, метро-
логии и сертификации по-
ручено обеспечить в уста-
новленном действующим
законодательством порядке
введение в действие в Гру-
зии межгосударственных
стандартов, принятых на ос-
нове международных стан-
дартов; опубликование вве-
денных в действие в Грузии
межгосударственных стан-
дартов в информационном
сборнике Грузстандарта –
«Стандарты Грузии. Указа-
тель»; разработку и осуще-
ствление совместно с Ми-
нистерством иностранных
дел и Государственной пала-
той языка Грузии поэтапной
программы перевода тек-
стов межгосударственных
стандартов на государ-

С верой в будущее
Восьмого июля в Тбилис-

ском государственном ака-
демическом театре оперы и
балета имени Захария Па-
лиашвили состоялась пер-
вая учредительная конфе-
ренция “Ассоциации комму-
никаций и новых технологий
Грузии”, на которой присут-
ствовали Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе, Госу-
дарственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе, руко-
водители отрасли, другие
официальные лица.

Конференцию открыл и
ознакомил собравшихся с
уставом, целями и задача-
ми ассоциации декан фа-
культета связи Грузинского
технического университета
профессор Тамаз Купатад-
зе.

Задача новой неправи-
тельственной организации
– в дальнейшем союза -
развитие сферы коммуни-
каций, защита экономичес-
ких, финансовых и право-
вых интересов отрасли.
Цели ее деятельности: со-
действие созданию здоро-
вой конкурентоспособной
среды на рынке коммуника-
ционных услуг и защите ан-
тимонопольных принципов;
активное участие занятых в
сфере коммуникаций лиц в
процессе демократизации
страны; утверждение ста-
билизации и эффективно-
сти работы отрасли; гармо-
низация интересов потре-
бителей с интересами от-
расли и защита соци-
альных, профессиональных
и экономических интересов
занятых в этой сфере ра-
ботников.

Как отмечалось на учре-
дительной конференции
ассоциации, новой органи-
зации предстоит решить
немало актуальных задач с
использованием имеюще-
гося в этой сфере потенци-
ала. Ассоциация будет спо-
собствовать совершенство-
ванию основной законода-
тельной нормативной базы
по регулированию работы
коммуникаций, ее прирав-
ниванию к принципам ры-
ночной экономики и между-
народным стандартам, а
также содействовать новой
системе отношений между
государством, предприни-

мателями и потребителя-
ми; обеспечению легализа-
ции всех занятых в сфере
коммуникаций предприни-
мателей, улучшению каче-
ства коммуникаций в соот-
ветствии с современными
требованиями, а главное,
активному участию в созда-
нии условий льготных ком-
муникационных услуг для
социально не защищенного
населения.

Министр транспорта и
коммуникаций Мераб Аде-
ишвили говорил о достиже-
ниях, внедренных в сферу
коммуникаций в течение
последних десяти лет. “Со-
здано немало телекомпа-
ний, сложилась здоровая
среда для конкуренции,
возросли доходы и соответ-
ственно вносимые в бюд-
жет суммы, в ближайшем
будущем по всей Грузии по-
явятся цифровые станции,
все это подтверждает осу-
ществление правильного
политического курса в обла-
сти связи”, - сказал ми-
нистр.

Первая конференция Ас-
социации коммуникаций и
новых технологий Грузии ут-

вердила устав и руководя-
щий орган – правление,
председателем которого
единогласно избран замес-
титель председателя Адми-
нистрации связи и почты
Министерства транспорта
и коммуникаций Грузии Те-
мур Буцхрикидзе, а сопред-
седателями утверждены
председатель Наблюда-
тельного совета  “Электро-
связи Грузии” Гигла Бара-
мидзе и профессор Тамаз
Купатадзе.

На первой конференции
новой ассоциации с речью
выступил Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе.

Президент Грузии по-
здравил работников систе-
мы связи и коммуникаций
с созданием новой органи-
зации. “Это означает, что
начинается активное учас-
тие каждого из вас в про-
цессе развития этих отрас-
лей, складываются более
тесные отношения с наукой,
более результативным ста-
новится использование на-
шего научного потенциала,
ибо необходимый для раз-
вития темп возможен толь-
ко лишь с учетом научных

достижений”, - заявил Эду-
ард Шеварднадзе.

Президент Грузии напом-
нил участникам встречи о
сложностях, из-за которых
по сей день не удалось ре-
шить имеющиеся в стране
проблемы, в частности,
преодолеть объективные
трудности, возникшие в
связи с переходом от цент-
рализованной системы к
независимому управле-
нию.

“Независимое государ-
ство означает, что мы сами
должны беспокоиться о
себе”, - отметил он и доба-
вил, что Грузии в особенно
сложных условиях при-
шлось делать первые шаги.
По мнению Президента Гру-
зии, “независимой стране
нужны нормальная жизнь,
создание нормальных усло-
вий и соответствующие ре-
сурсы. Одно из главных бо-
гатств Грузии в будущем –
ее интеллектуальный потен-
циал. Что касается других
богатств – нефти, газа,
руды и многого другого - с
этой точки зрения наша
страна одна из тех, которые
оказались в самом тяжелом

положении”. В таких
условиях прошли
эти годы для Гру-
зии, кое-что мы ус-
пели сделать, хотя
все еще немало не-
решенных про-
блем. А главное,
пока не будет реше-
на проблема Абха-
зии и Цхинвальско-
го региона, «мы не
можем не беспоко-
иться и спать спо-
койно, говоря о
том, что власти - ны-
нешние и будущие
- выполнили свои
задачи”.

По словам Пре-
зидента Грузии,
“весь мир заинте-
ресован, чтобы не
было посяга-
тельств на сувере-
нитет Грузии, что-
бы Грузия стала по-
истине независи-
мой и демократи-
ческой страной”. В
этом контексте гла-
ва государства на-
помнил участни-

кам встречи о визите в Гру-
зию известного американ-
ского политика и обще-
ственного деятеля Джейм-
са Бейкера. “Он предста-
вил свои соображения о
проведении в Грузии нор-
мальных, справедливых,
объективных выборов, без
всякой фальсификации и
подкупа», - заявил Эдуард
Шеварднадзе. Он подчерк-
нул, что эта заинтересован-
ность Соединенных Штатов
Америки вызвана страте-
гическим союзничеством с
Грузией.

“Справедливые парла-
ментские выборы необхо-
димы для того, чтобы и в
дальнейшем на президен-
тских выборах не допустить
ошибок. Надо избрать та-
кую личность, которая смо-
жет сохранить достигнутое
и лучше продолжить путь,
ведущий к достойной ин-
теграции Грузии в мировое
сообщество. США заинте-
ресованы в этом и верят
нам, они испытали нас в
трудное время. Мы поддер-
жали их и правильно посту-
пили. Это было одно из
важных решений в нашей

внешней политике”, - зая-
вил глава государства.

Он подтвердил, что, не
колеблясь, принял пред-
ставленные Джеймсом
Бейкером рекомендации и
с удовлетворением отме-
тил, что оппозиция поддер-
жала их, это подтвердилось
и на встрече с Президен-
том Грузии.

“Сегодня мы расстались
друзьями, приняв однако
решение, чтобы и оппози-
ция, и власти сделали все
для проведения выборов
на высоком уровне ради ав-
торитета нашей страны”, -
заявил Президент Грузии.
“Ценность выборов в том,
чтобы каждый гражданин
честно делал свое дело”.

По его словам, он с удов-
летворением и гордостью
слушал выступления учас-
тников учредительной кон-
ференции ассоциации - как
и на встречах с представи-
телями других отраслей, в
частности, железнодорож-
никами, автотранспортни-
ками. “Люди выросли – это
представители образован-
ного общества, способные
решать большие задачи”, –
отметил глава государства.

Он напомнил, как роди-
лась идея возрождения
«Великого Шелкового пути»
и отметил, что сегодня это
уже практически реализо-
ванное, настоящее дости-
жение.

По его оценке, сейчас до-
ходы, связанные с введени-
ем «Великого Шелкового
пути» в действие, не дости-
гают такого объема, как
имеющийся потенциал. По
этой причине он сделал за-
мечание руководителям
отрасли, но отметил, что
“через несколько лет дохо-
ды в сфере связи и комму-
никаций, а также от морс-
ких портов, железной доро-
ги, автотранспорта достиг-
нут полумиллиарда лари”.

Исходя из этого, Прези-
дент Грузии твердо заявил,
что идея была правильная,
и выразил участникам
встречи благодарность за
поддержку инициативы.

“Вы поняли, что будущее
Грузии во многом зависит
от того, понадобимся ли мы
другим странам, ведь се-

годня Грузия – один из цен-
тральных узлов «Великого
Шелкового пути». Речь
идет о любых видах транс-
порта – авиационном, же-
лезнодорожном, автомо-
бильном, а также потоках
пассажиров и грузов, сот-
нях тысяч тонн...”, - заявил
Эдуард Шеварднадзе. По
его словам, оборот только
Потийского морского пор-
та, который в 90-е годы со-
ставлял от 800 тысяч до
миллиона тонн, сегодня до-
стигает шести миллионов
тонн. “Это не просто циф-
ра, это реальный доход как
для потийцев, так и для го-
сударства. Интенсивно
развивается и Батумский
морской порт. Есть неболь-
шие недоразумения, но,
уверен, мы их преодолеем.
Возможно, будет построен
и новый порт. Это самая
доходная сфера для такой
страны, как Грузия”, - зая-
вил Эдуард Шеварднадзе.
Впрочем, он отметил, что
этого недостаточно.

“Меня радуют ваши успе-
хи хотя бы в области элект-
росвязи. Дело идет непло-
хо, но резервы неисчерпае-
мы. Сколько предстоит сде-
лать на почте?! Очень мно-
го. Вы в той или иной фор-
ме поддерживаете связь с
каждой семьей, без вас
нормальная жизнь в стране
невозможна”, - сказал глава
государства работникам
отрасли. Но, по его мнению,
“сегодняшний уровень в си-
стеме уже неудовлетвори-
телен”. По его заявлению,
технологии развиваются
слишком быстро и требу-
ются действительно рево-
люционные изменения.

Возможности, связан-
ные с оснащением желез-
ной дороги, морских пор-
тов новыми телекоммуни-
кационными системами,
принесут стране огромные
доходы. “Государство сде-
лало все, что можно, для
развития каждой из этих
отраслей – в моральном,
политическом, иногда в
финансовом отношениях.
Сейчас настало время и го-
сударству получить то, что
ему полагается, поскольку
это соответствует интере-
сам нашего народа”, - под-

Официальная информация

О введении в действие
в Грузии межгосударственных

стандартов
ственный язык и открытос-
ти и доступности грузинс-
ких текстов.

Министерству юстиции
поручено в установленном
действующим законода-
тельством порядке обеспе-
чить проведение изданных
Государственным департа-
ментом стандартизации,
метрологии и сертифика-
ции решений и приказов о
введении в действие в Гру-
зии межгосударственных
стандартов в Государствен-
ном реестре нормативных
актов.

Юридическому лицу пуб-
личного права – редакции
«Книги законов» Грузии и
«Законодательного вестни-
ка» Грузии выражена
просьба обеспечить в уста-
новленном действующим
законодательством поряд-
ке официальное опублико-
вание издаваемых Груз-
стандартом приказов о вве-
дении в действие в Грузии
зарегистрированных в Ми-
нистерстве юстиции меж-
государственных стандар-
тов, сообщает Сакинфор-
ми.

Авария на ЛЭП «Картли-2»
Вчера утром была аварий-

но отключена линия электро-
передачи «Картли-2», в ре-
зультате чего прекратилась
подача электроэнергии в Вос-
точную Грузию.

 Отключились стратегичес-
кие объекты в столице, в том
числе – метрополитен. Причи-
ны аварии пока не установле-
ны, хотя, по предварительной
информации, повреждение
ЛЭП вызвано ударом молнии.
В 09 час.30 мин. энергосисте-
ма работала в привычном ре-
жиме. По распоряжению ми-
нистра топлива и энергетики Грузии Давида Мирцху-
лава создана специальная комиссия, которая изучит
техническое состояние транзитных линий электропе-
редачи, находящихся в подчинении «Государственной
электросистемы». За последнюю неделю на линиях
электропередачи произошло три аварии.

черкнул глава государства
и отметил, что 40 процен-
тов населения Грузия нахо-
дится на грани бедности, а
бедный человек - самая се-
рьезная угроза демокра-
тии и независимости стра-
ны. Учитывая именно это,
власти разработали Про-
грамму преодоления бед-
ности.

Президент выразил
удовлетворение по поводу
того, что у работников от-
расли сравнительно нор-
мальная зарплата и отме-
тил, что в ближайшем бу-
дущем ее объем возрастет
еще больше. “Это время
настанет, если отрасль бу-
дет развиваться такими
темпами, как сейчас, если
она не свернет с пути и
придет к цели, которую мы
наметили. Скажу прямо:
без развития коммуника-
ций, связи, внедрения
цифровой революции, со-
временных методов, тес-
ной связи с наукой отрасль
развиваться не сможет, а
это значит, что не сможет
развиваться Грузия. Хочу,
чтобы каждый из нас пони-
мал: в независимой стра-
не ответственность перед
ней несут не только Прези-
дент и министры, но и все
граждане. Мы должны со-
здать условия для того, что-
бы у каждого из вас были
нормальные и равные воз-
можности, уверен, так и
будет”, - заявил Эдуард Ше-
варднадзе.

Президент Грузии выра-
зил надежду на то, что на
предстоящих встречах с
членами организации бу-
дут более остро поставле-
ны актуальные вопросы, а
в связи с решением вопро-
сов, поставленных на дан-
ной встрече, будет подго-
товлено по его решению
распоряжение с определе-
нием в нём конкретных на-
правлений. “Я уверен в вас
и верю вам. Благодарю за
столь сознательное отно-
шение к нашему государ-
ству и за вашу работу!”, -
обратился в заключение
Президент Грузии к участ-
никам встречи.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

При свете «юпитеров» и
под стрекот многочислен-
ных видеокамер члены
Миссии Международного
валютного фонда покидали
коридоры Государственной
канцелярии после встречи
с Президентом Грузии, так
и не ответив на многчислен-
ные вопросы журналистов:
«No comment...».

В течении почти двух ча-
сов представители масс-
медиа ждали завершения
этой встречи, чтобы напря-
мую побеседовать с члена-
ми Миссии, проведшей в
Тбилиси почти две недели в
атмосфере особого напря-
жения, обозначенного воп-
росом: «Останется ли МВФ
в Грузии?».

Останется! Но есть ряд
условий, которые обозначе-
ны Миссией в т.н. «памят-
ках» Правительству Грузи.
Видимо, исключая вольную
интерпретацию грузински-
ми СМИ хода переговоров,
Миссия и на этот раз обо-
шлась без проведения бри-
фингов. В день ее отъезда
– восьмого июля – масс-
медиа Грузии получила
официальный пресс-релиз,
посвященный итогам пере-
говоров.

Вчитываясь в него, сра-
зу обращаешь внимание на
формулировки. Миссия не
требует, не рекомендует, а
«советует Правительству
Грузии...».

Зезва ГУГУНИШВИЛИ
- Утверждению законо-

проектов предшествовало
создание Единого государ-
ственного фонда социаль-
ного страхования, объеди-
нившего медицинское стра-
хование и пенсионный
фонд. Эта структура и ста-
ла фундаментом осуществ-
ляемых реформ.

В стране, ориентирован-
ной на рыночную экономи-
ку, социальная защита на-
селения должна осуществ-
ляться в соответствии с
принципами страхования.
Поэтому был подготовлен
законопроект «Об обяза-
тельном социальном стра-
ховании», определяющий

Переговоры

Н о в о с т и МВФ советует...
В официальном пресс-

релизе, распространенном
МВФ в Грузии говорится,
что Миссия Международно-
го валютного фонда под ру-
ководством Паоло Нэухауса
находившаяся в Тбилиси с
24 июня по седьмое июня,
встречалась с Президен-
том Грузии Эдуардом Ше-
варднадзе, Государствен-
ным министром Автанди-
лом Джорбенадзе, спике-
ром парламента Нино Бур-
джанадзе, членами эконо-
мического блока прави-
тельства и парламентских
комитетов. Миссия провела
также переговоры с пред-
ставителями частного сек-
тора и гражданских обще-
ственных организаций.

Миссия прибыла в Гру-
зию, отмечается в пресс-
релизе, для проведения пе-
риодических консультаций,
которые осуществляются
МВФ во всех странах в со-
ответствии с его положени-
ем. Целью визита Миссии
также было проведение пе-
реговоров с Правитель-
ством Грузии и третье об-
суждение Программы пре-
одоления бедности и эконо-
мического роста Грузии,
поддержанной кредитом
Международного валютного
фонда – PRGE. Известно,
что этот проект предусмат-
ривает льготное финанси-
рование.

Переговоры коснулись

общих экономических пере-
мен, проходящих в Грузии с
2001 года, а также предпри-
нятых усилий по проведе-
нию реформы. В результа-
те состоялся исключитель-
но открытый диалог с члена-
ми правительства и други-
ми лицами о медленных
темпах реформы в течении
последних лет в Грузии и тех
хронических проблемах, с
которыми страна сталкива-
ется в своей борьбе с кор-
рупцией и попытках улучше-
ния инвестиционной среды.

Переговоры в рамках
PRGE, говорится в пресс-
релизе, велись вокруг мер
улучшения положения в
финансовом и энергетичес-
ком секторах, а также той
структурной политики, кото-
рая была предложена Мис-
сией в марте 2003 года Пра-
вительству Грузии. Миссия
обнаружила, отмечается в
пресс-релизе, что по ряду
основных структурных на-
правлений «был достигнут
прогресс». Были приняты, в
частности, законы о новых
бюджетных системах и о
содействии пресечению
легализации незаконных
доходов. Для их укрепления
необходимо принятие до-
полнительных изменений.
Были приняты также реше-
ния, направленные на уси-
ление таможенного контро-
ля.

Миссия также отметила,

что возникшие в начале
2003 года фискальные про-
блемы были характерны
для всего первого полуго-
дия. В течении этого перио-
да не выполнялись установ-
ленные бюджетом парамет-
ры налоговых поступлений,
в результате чего ощутимо
возросли новые бюджет-
ные задолженности. Мис-
сия также отметила, что
снижение тарифа на элект-
роэнергию с первого марта
нынешнего года обострит
фискальные проблемы.
Правительство не смогло
их аннулировать, а также
урегулировать проблему
трансфера поступлений
Аджарской автономии.

Миссия, говорится в
пресс-релизе, посоветова-
ла Правительству осуще-
ствить ряд оздоровитель-
ных мер для сохранения
макроэкономической ста-
бильности и придать усиле-
ние структурным рефор-
мам. К ним относится кор-
ректировка парламентом
бюджета нынешнего года,
что позволит покрыть фис-
кальный разрыв, составля-
ющий 1,7 процента ВВП.
Необходимо срочно приос-
тановить накопление внут-
ренних бюджетных задол-
женностей. Должен быть
разработан план реструкту-
ризации существующих
обязательств. К первооче-
редным мерам отнесено и

утверждение разработан-
ного Правительством зако-
нодательства налоговой ре-
формы. Оно упрощает На-
логовый кодекс и не вызы-
вает потерю чистой прибы-
ли. Необходимо восстано-
вить тариф на электроэнер-
гию в полном объеме. Дол-
жна быть упрочена автоно-
мия Национальной регули-
рующей комиссии в сфере
энергетики.

Миссия достигла следу-
ющей договоренности с
членами Правительства:
если все намеченные
меры будут осуществлены
до 15 августа, то уже в кон-
це августа в офисе МВФ в
Вашингтоне может состо-
яться «короткий раунд»
переговоров с представи-
телями Правительства
Грузии. По их результатам
Меморандум о политике
2003 года может принять
окончательный вид. Это
даст возможность МВФ
завершить третье обсуж-
дение и открыть дорогу
реструктуризации задол-
женностей Грузии «Па-
рижскому клубу». Если же
Правительство и Парла-
мент не реализуют все на-
меченные меры к 15 авгу-
ста, то тогда Миссия МВФ
прибудет в Тбилиси в де-
кабре 2003 года для про-
ведения переговоров по
новой трехлетней Про-
грамме PRGE.

Миссия рада отметить,
говорится в заключение в
пресс-релизе, что страте-
гия уменьшения бедности,
изложенная в Программе
преодоления бедности и
экономического роста Гру-
зии, была утверждена Пре-
зидентом страны Эдуардом
Шеварднадзе. Она отража-
ет стратегию Правитель-
ства в ходе проведения эко-
номических и социальных
реформ. Программа была
разработана в тесном кон-
такте и на основе консульта-
ций с представителями не-
правительственного секто-
ра.

Миссия отметила, что
уменьшение бедности в Гру-
зии связано с мобилизаци-
ей внутренних поступле-
ний, ускорением структур-
ных реформ и искоренени-
ем существующих в тече-
нии длительного времени
проблем в системе управ-
ления.

Миссия, говорится в зак-
лючение пресс-релиза, со-
ветует Правительству Гру-
зии воспринять Программу
преодоления бедности и
экономического роста как
руководящий документ по
подготовке бюджета буду-
щего года и выработке бо-
лее обширной социально-
экономической политики.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Парламент

Новые проекты пенсионного обеспечения
Недавно Парламент Грузии на своей последней сес-

сии принял пакет законопроектов, предусматриваю-
щих серьезные изменения в сфере пенсионного обес-
печения. Новшества комментируют председатель пар-
ламентского Комитета по здравоохранению и соци-
альным вопросам Зезва ГУГУНИШВИЛИ и руководи-
телем Юридического департамента Единого государ-
ственного фонда социального страхования Сосо ЛОБ-
ЖАНИДЗЕ.

правовые, экономические
и организационные основы
безотлагательной социаль-
ной защиты; реализацию
определенных Конституци-
ей прав. Еще в 2001 году все
три законопроекта, состав-
ляющие пакет социального
страхования, были опубли-
кованы в газетах «Свобод-
ная Грузия» и «Сакартвелос
Республика». Естественно,
были высказаны и различ-
ные замечания и пожела-
ния. Многое сделано, но
многое необходимо усовер-
шенствовать.

Основной принцип ново-
го законопроекта - вводится
обязательное и всеобщее
социальное страхование,

что подразумевает:
- необходимость выпла-

ты взносов страхования;
- солидарность отраслей

экономики, представите-
лей определенных профес-
сий, регионов и личностей,
основанная на принципах
перераспределения фи-
нансовых средств страхо-
вания;

- дифференциация стра-
ховых выдач, осуществляе-
мая на основе страховых
вкладов и т.н. случаев стра-
хования;

- гарантированность
страховых выплат.

Подобная законодатель-
ная база положительно по-
влияет на фискальную по-
литику Грузии, так как Госу-
дарственный бюджет осво-
бодится от финансирова-
ния страховых выплат. И
это не пустые слова. Все
проекты были подготовлены
на основе тщательного ана-
лиза опыта зарубежных
стран и только потом выб-
ран наиболее оптимальный

и приемлемый для нас ва-
риант...

Сосо ЛОБЖАНИДЗЕ
- Вводимые новшества

четко разделяют обяза-
тельства государства и
страховой системы, что бу-
дет способствовать сохра-
нению жизнеспособности
последней. Вместе с тем
каждый гражданин имеет
право самостоятельно оп-
ределять количество фи-
нансовых средств, перечис-
ляемых в Фонд страхова-
ния. А в случае болезни,
инвалидности, наступления
пенсионного возраста, поте-
ри кормильца или  работы -
без промедления получит
их.

Наряду с этим будет уч-
режден жесткий контроль и
учет средств социального
страхования; ответствен-
ность страхователя и обслу-
живающей организации;
определены правовое поло-
жение и функции Единого
государственного фонда

социального страхования.
В процессе участвуют

пять субъектов: застрахо-
ванное лицо (гражданин Гру-
зии); страхователь (органи-
зации, которые платят взно-
сы в Единый государствен-
ный фонд социального
страхования); страховщик
(Единый государственный
фонд социального страхо-
вания, выплачивающий за-
страхованному лицу после
наступления т.н. случаев
страхования, определенные
суммы) и самостраховщик
(частные предпринимате-
ли, фермеры).

Закон «Об обязательных
страховых пенсиях» являет-
ся первым документом, ре-
гулирующим в Грузии пен-
сионное обеспечение. В ча-
стности, он точно определя-
ет ту категорию населения,
которая в дальнейшем смо-
жет получить полагающие-
ся финансовые средства:
это лица мужского и женс-
кого пола, достигшие 65-лет-
него возраста и проработав-

шие не менее 15 лет, инва-
лиды и семьи, оставшиеся
без кормильца. Однако пен-
сия не должна быть меньше
15 процентов зафиксиро-
ванной в стране средней
зарплаты.

Переход на социальные
принципы страхования тре-
бует жесткого контроля.

В связи с этим появи-
лась необходимость разра-
ботки законопроекта «О
введении индивидуального
(персонифицированного)
учета», который предусмат-
ривает введение специаль-
ной карточки, где каждый
месяц будет фиксировать-
ся информация о поступа-
ющих взносах.

Принятые законопроек-
ты, конечно же, потребуют
доработок и совершенство-
вания. Но сделан первый
шаг в формировании новой
законодательной базы, ре-
ально обеспечивающей га-
рантии социальной защиты
населения.

Лили ГАБУНИЯ

ГОТОВНОСТЬ №1

- Когда был создан Департамент по чрезвычайным
ситуациям, какова его структура?

- Еще при советской власти в здании, в котором мы
находимся, был расположен штаб гражданской обороны.
А после распада СССР, воссоздания независимой Грузии
стал вопрос о создании Управления по чрезвычайным
ситуациям и гражданской обороне при правительстве
страны. Был создан Корпус спасателей, а уже седьмого
июня 1996 года Указом Президента Грузии был создан Де-
партамент по чрезвычайным ситуациям и гражданской
обороны. Соответственно после этого и были созданы со-
ответствующие структуры как центрального аппарата, так
и региональных служб спасения.

Главное, центральное управление находится в Тбилиси.
В регионах созданы группы
быстрого реагирования, по
15-20 человек в каждой - в за-
висимости от того, на сколь-
ко районов они рассчитаны.
Есть аварийно-спасательная
группа, расположенная на
Тбилисском море. Если мес-
то имеет чрезвычайная ситу-
ация, с которой не в силах
справиться региональной
службе, то Центральное уп-
равление отправляет своих
спасателей...

- Вам хватает средств, выделяемых из бюджета МВД?
- Как сказать... Определенной, конкретной суммы мы

не получаем, выплачивается только зарплата, и та запаз-
дывает. В общем, экономические проблемы, возникаю-
щие в стране, сказываются и на нас. МВД - в силу своих
возможностей – помочь пытается, но нехватка финансов
все-таки отражается.

В итоге, трудностей, конечно, хватает. Годами не можем
купить хотя бы какую-нибудь технику, оборудование. Нет
элементарных транспортных средств, многого другого, что
необходимо для спасательных работ. Мы стараемся за-
действовать различные международные организации.
Нами подписан Меморандум о сотрудничестве со швей-
царскими коллегами до 2004 года. На базе Центрального
управления они осуществляют программу, по которой на
Тбилисском море оборудована спасательная база - со сво-
ей техникой, оборудованием, транспортом, восстановле-
но несколько зданий, где будут жить и проходит подготов-
ку спасатели. Такой базы пока нет ни в одном государстве
Южного Кавказа. Восемнадцатого июня состоится ее пе-
редача грузинским спасателям...

Мы пытаемся работать и с другими организациями. В
общем, кое-как выкручиваемся...

- Предмет «Гражданская оборона» в последнее время
изучается в школах, в высших учебных заведениях...
Насколько это эффективно?

- Этот предмет изучался при советской власти. После
распада СССР изучение было прекращено. Когда мы за-
интересовались положением дел в других странах, то вы-

Интервью с начальником Департамента
по чрезвычайным ситуациям Грузии Отаром ТАВЕЛИШВИЛИ

яснилось, что почти везде этот предмет изучается, ему
уделяется серьезное внимание. В итоге было решено вос-
становить изучение этого предмета, по Программе ООН
были созданы учебники для школьников. Они разосланы
в различные школы как в столице, так и в регионах. Ну а
затем, с учетом замечаний учительских коллективов, была
создана программа обучения, утвержденная министер-
ством просвещения. Я думаю это необходимо - подраста-
ющее поколение должно быть готово к действиям в самых
различных ситуациях... Сейчас мы вновь обратились к
министру просвещения - хотим выпустить учебники для
первого и второго класса.

Насколько это эффективно говорить пока рано. Почти
десять лет этот предмет не изучался – потому необходи-

мы не только посо-
бия, но и материаль-
но –т ех ни че ская
база. Должны быть
созданы методичес-
кие классы, надо
учить детей элемен-
тарным навыкам вы-
живания в экстре-
мальных ситуациях.
Конечно, многое за-
висит от педагоги-
ческого коллектива,
уровню его подготов-
ки. Сейчас идет рабо-
та над проектом, по
которой предусмат-
ривается обучение
учителей, да и не
только их...

Такой опыт у нас
уже есть - на нашей
базе в Сагурамо мы
уже обучали руково-
дителей фирм, пред-
приятий, директоров

школ, классных руководителей. Они должны знать, как
обеспечить безопасность своих сотрудников, подопеч-
ных...

- По какому принципу проводится отбор спасателей?

- Они обязательно должны быть спортсменами или, в
крайнем случае, физически сильными людьми. Трениров-
ки проходят ежедневно - необходимо постоянное пребы-
вание в прекрасной физической форме...

- Это касается и региональных служб?
- Конечно. Естественно проводятся совместные трени-

ровки, в прошлом году дважды состоялись серьезные уче-
ния – сперва в Гурджаани в течение двух недель совмест-
но тренировались спасатели районов Восточной Грузии и
Центрального управления, через две недели такие же тре-
нировки прошли в Кутаиси – с участием спасателей из
регионов Западной Грузии. После передачи швейцарским
коллегами спасательной базы, мы планируем провести
совместные всех подразделений спасателей Грузии, а так-

же пригласить друзей из Ар-
мении, Азербайджана, Се-
верного Кавказа...

Мы в целом очень тесно
сотрудничаем с различными
странами и международны-
ми организациями. В рамках
СНГ создан Межгосудар-
ственный совет по чрезвы-
чайным ситуациям и ликви-
дации их последствий, в ко-
торый входит и Грузия. Очень
тесно сотрудничество со

странами ГУУАМ – так в нынешнем году учения прошли и
Азербайджане, и наш Департамент принял в них самое
активное участие. А с НАТО, ООН, с Международной Фе-
дерацией Красного креста и многими другими организа-
циями мы сотрудничаем еще с 1996 года...

- Кстати, с легкой руки телевидения, служба спасе-
ния ассоциируется с цифрами 911. У нас в Грузии она
есть?

- Пока нет, но мы работаем над ее созданием. Естествен-
но, все связано с финансами, которых у нас... нет.

- В первые дни Иракского кризиса, Департамент по
чрезвычайным ситуациям Грузии был приведен в пол-
ную готовность. Была серьезная необходимость это-
го?

- В случае угрозы применения средств массового унич-
тожения или химического оружия мы обязаны быть гото-
выми к защите населения. Потому были подготовили убе-
жища, укрытия... Это обычная ситуация - любое государ-
ство должно принять необходимые меры и быть готовым к
быстрому реагированию. Такие меры предосторожности
предприняли многие страны. На наш взгляд, опасности
как таковой не было, но мы обязаны быть готовыми к лю-
бому развитию событий...

- Вы уже сказали о планах на будущее...
- Планы есть – и довольно серьезные. Во многом их ре-

ализация зависит от финансирования. Спасательные
базы, подобные той, что будет открыта на Тбилисском
море, планируется открыть в Кутаиси, и в Гурджаани...

Нино ГОРГИШВИЛИ

АВАКС - над Тбилиси

Командующий силами раннего предупреждения и
контроля ВВС НАТО генерал-лейтенант Йохан Дора
прибыл с визитом во вторник на самолете «Боинг»,
оборудованном системой АВАКС, сообщает Прайм-
Ньюс.

Как заявил журналистам Дора, «Грузия сможет
пользоваться услугами АВАКС после того, как всту-
пит в НАТО». В среду «Боинг» будет летать над Тби-
лиси в течение часа, и «это будет своего рода пре-
зентацией в Грузии современной военной авиаци-
онной техники НАТО», заявил генерал. Как сообщи-
ли агентству в пресс-службе МО Грузии, система
АВАКС способна выявлять мельчайшие детали на
расстоянии 400 километров на земле и в воздухе.

Механизм выплаты
населению долгов

Специальная техническая миссия МВФ в ближай-
шее время приступит к разработке механизма по
выплате населению задолженностей по пенсиям и
зарплатам путем выпуска ценных бумаг.

Об этом заявил на брифинге министр труда,
здравоохранения и социальной защиты Амиран Гам-
крелидзе, сообщает Прайм-Ньюс. Общий долг по
пенсиям и зарплатам с 1998 по 2002 год составил
89 миллионов лари. В соответствии с рекоменда-
циями МВФ, данная задолженность должна быть
выплачена из Госбюджета в течение трех лет.

Еще восемь человек получи-
ли различные ранения и дос-
тавлены в больницу. «Он про-
шел через весь завод, рас-
стреливая людей, - сообщил
шериф округа Лодердейл Бил-
ли Солли. - Все происходило не
на одном месте». Солли отка-
зался назвать имя стрелявше-
го, но подтвердил, что он так-
же работал на заводе. Вступал
ли он в последнее время в ка-
кие-либо конфликты с началь-
ством или с коллегами, еще не
известно.

Расстрел на «Lockheed Martin»

Рабочий авиазавода компании «Lockheed Martin»
в городе Меридиан, в Миссисипи, расстрелял пять
своих коллег и застрелился сам, сообщает АР.

Солдаты остановили
американцев на блокпосту
около города и приказали
им поворачивать обратно.
Как заявили в посольстве
США, причин такого реше-
ния либерийцы не объяс-
нили, передает агентство
«Reuters». Американские
военные эксперты прибы-
ли в Монровию в поне-
дельник. В состав группы
входят 32 человека, в том
числе специалисты по инфраструктуре, гражданс-
кому управлению, медицине и материально-техни-
ческому обеспечению. Экспертов сопровождает
взвод солдат.

Во вторник Президент США Джордж Буш начал
пятидневное турне по Африке, целью которого яв-
ляется разрешение политического и экономичес-
кого кризиса в Либерии. В первый день поездки он
заявил, что пока не принял решения об отправке в
Либерию американского миротворческого контин-
гента.

Блокпост закрыт для всех

Либерийские правительственные войска не пусти-
ли американских военных специалистов в лагерь бе-
женцев, находящийся рядом со столицей страны Мон-
ровией.

Либерийский солдат

С утверждением этой программы фактически на-
чата реализация заключенного 14 октября 2002 года
Конституционного соглашения между государством и
Грузинской Апостольской Автокефальной Православ-
ной церковью в сфере занятости. Сотрудничество бу-
дет осуществляться по нескольким направлениям - про-
фессиональная подготовка и переподготовка, повыше-
ние квалификации в профессиях, имеющих насущную
необходимость для функционирования церкви, вре-
менное трудоустройство зарегистрированных безра-
ботных на общественных работах по реставрации и ре-
абилитации церквей, монастырей и церковных пост-
роек. Программа предусматривает также субсидиро-
вание рабочих мест в тех предпринимательских субъек-
тах, которые производят, завозят или предлагают про-
дукцию церковного предназначения.

Государство и церковь
сотрудничают в сфере

занятости

Программа сотрудничества государства и Грузинс-
кой Православной церкви в сфере занятости осуще-
ствится в 2004-2005 годах, сообщил Прайм-Ньюс гла-
ва Департамента занятости Министерства труда,
здравоохранения и социальной защиты Реваз Саква-
релидзе.

Как сообщили Прайм-Ньюс в Национальном бан-
ке Грузии, за данный период наиболее высокими
темпами - на 179.676.154 лари - возросли суммы
чистых кредитов, на 53.661.308 лари - кредиты в сфе-
рах торговли и обслуживания.

Сумма консолидированных
кредитов возросла

Сумма консолидированных кредитов коммерчес-
ких банков по положению на первое июня 2003 года
по сравнению с аналогичным периодом прошлого
года возросла на 181.543.173 лари.





 

Восприятие искусства в
чем-то напоминает воспри-
ятие личности другого чело-
века с его неповторимос-
тью, биением сердца, теп-
лым дыханием, блеском
очей, тайнами, надеждами
и устремлениями души.
Если искусство рассудочно,
в нем не чувствуется живой
плоти, оно лишено трепета
эмоций. Истинная поэзия –
это высочайшее из ис-
кусств, она возвышает, под-
нимает человека над по-
вседневностью, серостью,
облагораживает чувства,
очищает душу и укрепляет
разум; но она самодоста-
точна и востребована обще-
ством лишь тогда, когда на-
сыщена реалиями своей
эпохи, когда ее этическая
планка не опускается в уго-
ду модным веяниям. По-
эзия многогласна и много-
звучна, когда говорит голо-
сом времени.

Мы с вами переживаем
сейчас, мягко говоря, слож-
ные времена: засилие поп-
культуры, оголтелая, бес-
пардонная реклама, сию-
минутные «гении», «звез-
ды», «кумиры», воспеваю-
щие вседозволенность эпо-
хи потребительства, пота-
кающие самым низменным
вкусам...

А поэзия? Иногда кажет-
ся, что поэт нынче припал к
земле, словно перепуган-
ный заяц, что он в состоя-
нии писать только о том, что
видят его глаза с этой дале-
ко не возвышенной точки
зрения.

Но время стремительно,
плоские берега больше не
влекут, они остались поза-
ди. Как говорил Поль Вале-
ри: «Не манит меня морс-
кая пена – лишь глубь мор-
ская влечет...»

И несмотря ни на что,
поэзия жива! В этом убеж-
даемся, читая Глана Онаня-
на – поэта, переводчика,
философа, физика, чело-
века, наделенного даром

Поэ з ия

НРАВСТВЕННЫЙ ЗАКОН ДУШИ

В чистый час мерцанье звездной дали
Обрисует абрис горных круч –
Там, за гранью всех земных страда-

ний,
Тайный ключ – пульсирующий луч.

***
В небе – звезд просыпанное просо,
Молоком пролился Млечный Путь,
И в душе, как в мире, нет вопроса
«Быть или не быть», а только «Будь!»
Со страницы чистой начиная,
Чту святую грязь черновиков...
Как целебна тишина ночная!
Как тревожен смутный гул веков!

(«Чистый час»)
Родники в горах – твои истоки,
Ты пробилась сквозь гранит
                                                       жестокий,
Завершив ущелий грозный счет,
К океану, всем ветрам открыта,
Ты течешь, как мысли Гераклита,
Знавшего, что в мире все течет!

***
Ты в пути – с истоков, от рожденья,
А конец безбрежен. Смерти нет.

(«Над рекой»)

Вчера мне сон привиделся зловещий
–

О, лишь бы вещим этот сон не стал! –
На всей Земле словами стали вещи
И слово возвели на пьедестал...

***
И суесловье Божий облик стерло,
Изгнало из сказаний и былин,
И над землей дрожащий луч

простерла Звезда Полынь...
(«Звезда Полынь»)

А как мы в детстве бегали
По спускам и подъемам,
Какие чудо-пекари
Работали под домом,
Какие тени шаркали
И пели в том подвале,
Какие шоти жаркие
Нам в щелку подавали!

(«Грузинский хлеб»)

В чем счастье, если разобраться?
А может быть, ответ таков:
Минуя рухлядь чердаков,
К шершавой смуглой черепице
Прильнуть обветренной щекой,
И никуда не торопиться,
Вкушая солнечный покой.
Смежить усталые ресницы
И улыбнуться детворе,
И самому себе присниться
Мальчишкой вечным во дворе!

(«В чем счастье»)

А я – поэт и переводчик
На переправе перевозчик,
Ведущий опытным пером
Свой лингвистический паром.
Как цель высокая натуры,
Мне эта участь дорога:
Разноязыкие культуры
Соединять, как берега.
Я горд профессией отважной
Высоких трудностей и прав –
Я перевозчик самой важной
Из всех на свете переправ!

(«А я – поэт и переводчик...»)

через свои стихи переда-
вать людям богатство соб-
ственной личности. Он де-
лится с нами благород-
ством, потому что благоро-
ден сам. Его лирика чиста и
прозрачна, он – одна из яр-
ких фигур в рыцарской ко-
горте современной поэзии.
В его стихах – романтика
наивной и мудрой, детской
и многоопытной души.

Вчитайтесь в испове-
дальные строки поэта, «вой-
дите» в философскую
мысль. «Смутный гул ве-
ков» он ощущает всем сво-
им существом - возникает
некая магическая вибрация
слов, пульсация звуков, об-
разов, эмоций. Вдохновен-
ное слово трепетно, потому
что рождается в душе. Глан
Онанян – поэт от Бога, жи-
тие его слова, его властная
сила – в музыкальном зву-
чании, в выверенности тем-
поритма, в пластике и фак-
турности образов, в чекан-

ной оформ-
л е н н о с т и
мысли, в
красоте и
глубине по-
этического
мировоспри-
ятия. Просто
и открыто го-
ворит поэт о
самом серь-
езном, как
бы в обычной
дружеской
беседе рас-
крывает суть
вещей и яв-
лений.

Жизнь по-
эта – пусть
это и баналь-
ное утверж-
дение – шту-
ка сложная.
Если поэт не
ощущает на
собственных
плечах всех
тягот земной
жизни, хоро-
шим поэтом

он не может быть. Как гово-
рила Анна Ахматова, «тре-
щина мира всегда проходит
через сердце поэта». Уче-
ный-физик, философ в по-
исках смысла жизни, ее
сути пришел к великому та-
инству – поэтическому твор-
честву. Безусловно, это
было заложено в нем, от
раннего «я» до обретения
свободы личности в слож-
ных жизненных ситуациях,
ибо лишь внутренняя сво-
бода суть подлинная осно-
ва творчества. Настоящий
поэт только в моменты твор-
ческих озарений пережива-
ет подлинное счастье, обре-
тает радость, да и то нена-
долго – миг удовлетворения
разбивается, как хрусталь-
ный бокал, от столкновения
с земными горестями, ле-
тят радужные осколки, и
поэт вновь погружается в
«морские глубины» подсоз-
нания до следующего счас-
тливого мгновения. Ведь

главное в жизни – стремле-
ние и умение найти линию,
путеводную нить, вектор
возвышения духа. В вечном
круговороте антагонисти-
ческих и вместе с тем диа-
лектических взаимодей-
ствующих сил эта главная
линия жизни определяет
собой в вихревой спирали
природных возмущений не-
прерывность и самодоста-
точность Личности. И этот
вектор устремлений Глан
Онанян в своем творчестве
достойно выдерживает. Это
своего рода лейтмотив,
пламя души, в нем – нрав-
ственный императив под-
линно творческой личнос-
ти.

Глан Онанян смотрит на
мир открытым, чистым, не-
предвзятым взглядом, и
если уж решились говорить
о его чувствах, то надо кон-
статировать: в его поэзии
звучит глубокая тревога за
настоящее и будущее. По-
мните, Лев Толстой писал о
том, что вместе с любовью
в человеке рождается страх
за любимое существо, он
удивительным образом не-
сет в себе свойства живот-
ворящей силы, сопутствую-
щей любви. Так вот, главная
линия Глана Онаняна, его
суть, его нравственный
стержень – это Любовь: к
людям, ко всему живому на
этой планете.

В творчестве поэта глу-
бока струя воспоминаний.
Душа поэта с болью проща-
ется с тем, что уже безвоз-
вратно ушло или уходит на-
всегда: старый Тифлис, от-
чий дом, детство. Перед
нами своего рода «театр
воспоминаний», а яркие
красочные жанровые сцен-
ки доносят до читателя аро-
маты родного дома, двора,
улицы, города. Описания
полны нежности, любви и
грусти, они искренни и за-
душевны. Стихи прекрас-
ные, написаны мастером-
художником – каждый оку-

нается в свое детство.
Фигура Глана Онаняна –

армянина, русского поэта,
родившегося в Грузии, с
молоком матери впитавше-
го дух Тифлиса, ощущающе-
го этот город своей малой
родиной и пишущего на
языке большой – знамена-
тельна, или знакова, как те-
перь принято говорить, в
контексте эпохи рухнувших
иллюзий. Он олицетворяет
собой дружбу народов и
литератур несмотря ни на
что и вопреки всему. Лич-
ность Глана Онаняна – круп-
ного ученого, специалиста
по ядерной и радиофизике,
кандидата технических наук
и доктора философских
наук – знаменательна
вдвойне. Обе модели, вос-
соединенные в одном чело-
веке, органично переходят в
третью модель восприятия
и постижения мира. Физик
и философ стал блиста-
тельным поэтом и перевод-
чиком, художником с осо-
бой закалкой души, со сво-
ей выстраданной эстети-
ческой и этической про-
граммой.

Мысль поэта сканирует
мир, пульсирует взбудора-
женно, ни на миг не остав-
ляет его в покое. Он думает
о нашей общей истории,
размышляет о парадоксаль-
ной структуре вечного и
вещного в фантасмагории
бытия.

Его воображение волну-
ют два феномена: Вселен-
ная и Человечество (помни-
те кантовское «Нет ничего
прекраснее и достойнее,
чем звездное небо над голо-
вой и нравственный закон в
душе?»).

Космос, Мироздание...
Трудно постичь бесконеч-
ность. А что бедная челове-
ческая душа в бренной обо-
лочке земного тела? Она
мечется, страдает, она оди-
нока. Поэт Онанян постоян-
но ищет исход из боли, пе-
чали, одиночества. Ищет

спасения. Поэтому его
взгляд прикован к небу, к
звездным далям. Именно
там он пытается найти отве-
ты на самые важные вопро-
сы. Эта бесконечность, это
Нечто его завораживает,
влечет, он слышит в без-
брежности позывные Кос-
моса...

Сегодня человечество
разменяло третье тысяче-
летие. К сожалению, для
многих – это только кален-
дарная дата. Те, кто пола-
гает, что науки и магия,
магия Поэзии, - вещи не-
совместные, не только

старомодны, но и просто
безграмотны. Наука и По-
эзия не только преследо-
вали всегда единую цель
умножения в мире добра
и красоты, но и преврати-
лись во взаимодополняю-
щие сущности одного фе-
номена.

Глан Онанян – маг, вол-
шебник слова, алхимик, до-
бывающий золото смысла
жизни. Хрупкой и одновре-
менно мощной поэтической
душой он проникает в иные
измерения горних высот,
воспринимает интерфе-
ренцию «гула веков».

Как не вспомнить Кур-
та Воннегута: «...И Бог на-
клонился поближе, когда
созданный из глины чело-
век привстал, огляделся и
заговорил. Человек под-
мигнул и вежливо спро-
сил: «А в чем смысл все-
го этого?» - «Разве у всего
должен быть смысл?» -
спросил Бог. – «Конечно»,
- сказал человек. – «Тогда
предоставляю тебе воз-
можность найти смысл!»
- сказал Бог и удалил-
ся...».

Эмма БУДАГЯН,
искусствовед

- Между грузинской шко-
лой города Ахалкалаки и
нашим вузом установились
самые дружеские отноше-
ния, - говорит Гоги Долидзе.
- За время нашего сотруд-
ничества усилиями универ-
ситета в школе прошли гас-
трольные представления,
состоялись концерты музы-

Газетный киосмк

«ЧОНГУРИ – ЭТО ГРУЗИЯ, А ВСЕ МЫ ЕЁ СТРУНЫ»
Эти бессмертные строки Акакия Церетели выбраны

эпиграфом новой ежемесячной газеты “Сакартвелос
карибчестан” (“У врат Грузии”) - совместного проекта
Государственного университета театра и кино имени
Ш.Руставели и Ахалкалакской грузинской школы. Ини-
циатор основания «Сакартвелос карибчестан» - прорек-
тор университета, профессор Гоги ДОЛИДЗЕ.

кальных коллективов, в том
числе детского хореографи-
ческого ансамбля «Джорд-
жия». Отдельной благодар-
ности заслуживают народ-
ные артисты Грузии Зинаи-
да Кверенчхиладзе, Омар
Мхеидзе, Фридон Сулабе-
ридзе, встретившиеся с
юными ахалкалакцами.

Творческие вечера этих за-
мечательных актеров стали
ярким событием в жизни
школы. Знаете, как выясни-
лось, за последнее время
число гастролей грузинских
творческих коллективов в
этом городе значительно

сократилось. Вот мы и ста-
раемся, насколько это воз-
можно, исправить положе-
ние...

Гоги Долидзе - один из
немногих столичных деяте-
лей культуры, кто парал-
лельно с основной деятель-

ностью преподает в районе.
Его богатый опыт нашел яр-
кое применение в творчес-
кой жизни средней школы.

Первый номер газеты
непосредственно связан с
именем старейшего жите-
ля Ахалкалаки, учителя
грузинского языка и лите-
ратуры Варлама Карапе-
това. В свободное от рабо-
ты время педагог с 60-лет-
ним стажем пишет заме-
чательные стихи на гру-
зинском языке. Некото-
рые из них опубликованы
на страницах «Сакартве-
лос карибчестан». Его

первые лирические опыты
появились в прессе в 30-е
годы. Четыре года Варлам
Карапетов провел на
фронтах Великой Отече-
ственной... В нынешнем
году ему исполнилось 80
лет. К сожалению, несмот-
ря на множество заслуг, у
него нет ни званий, ни на-
град. Но это – пока.

Недавно в газете «Резо-
нанси» было опубликовано
открытое письмо Гоги До-
лидзе, в котором автор
рассказал о Варламе Кара-
петове. На публикацию от-
реагировал  заместитель

Государственного мини-
стра по наградам Тамаз
Кипиани, и вскоре Указом
Президента Грузии Эдуар-
да Шеварднадзе Варлам
Карапетов был удостоен
Ордена Чести. Церемония
его награждения состоится
в сентябре.

Большого внимания зас-
луживает и опубликованное
в первом номере письмо,
адресованное ахалкалакс-
кими школьниками Чабуа
Амирэджиби. В нем они
благодарят выдающегося
писателя за памятный дар -
семитомное издание его

трудов, несколько экземп-
ляров книги «Дата Туташ-
хиа». Как подчеркивают
учащиеся, подарок писате-
ля станет  школьной релик-
вией.

В первых двух номерах
новой газеты опубликованы
и цикл статей Гоги Долидзе
«Джавахетские хроники»,
приветственное слово про-
фессора Василия Кикнад-
зе, направленное коллекти-
ву газеты. В ближайшие дни
в свет выйдет третий номер
нового периодического из-
дания.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Выставка

ТАО-КЛАРДЖЕТИ: БЛИКИ ДАЛЕКОГО И БЛИЗКОГО
В Национальной парламентской библиотеке Грузии

состоялась выставка, посвященная памятникам зодче-
ства Тао-Кларджети: Ошки, Хахули, Ишхани, Хандзта,
Пархали, Урта, Теквале, Перта, Опиза... Были представ-
лены фотодокументы, запечатлевшие грузинские хра-
мы и монастыри, издания, в которых содержится ин-
формация о них.  Выставку организовала ассоциация
«Сагандзури».

В мае в офисе политического движения «Промыш-
ленность спасет Грузию» состоялась ее презентация. В
организацию вошли представители научной интелли-
генции нашей страны. Корреспондент «СГ» взяла интер-
вью у президента  «Сагандзури» Александра ГУГУНА-
ВА.

- К какому периоду отно-
сятся памятники, о кото-
рых рассказывают экспо-
наты выставки?

- В основном к VIII-XI ве-
кам, периоду грузинского

Ренессанса.
Но есть и па-
мятники V
века - напри-
мер, город
Артануджи,
построен-
ный по при-
казу Вахтан-
га Горгаса-
ли. Ишхани
датируется
VII веком.
Все памят-
ники пред-
ставляют
историчес-
кую цен-
ность, выра-
жают в сво-
ей архитек-
туре идеоло-
гию госу-
д а р с т в а ,
православ-
ной церкви.

В художественном отноше-
нии они также великолеп-
ны, не похожи друг на друга.
Тематикой Тао-Кларджети
мы активно занимаемся с
октября 1990 года. Тогда

наши ученые приняли уча-
стие в первой совместной
грузино-турецкой археоло-
гической экспедиции. Мы
вели раскопки в том самом
месте города Трабзона, где
когда-то стоял храм Свято-
го Григория. При этом при-
сутствовали академики
Отар Джапаридзе, Алхаз
Абдушелишвили, Мариам
Лордкипанидзе, заведую-
щий кафедрой тюркологии
факультета востоковедения
Тбилисского государствен-
ного университета Нодар
Джанашия, профессор Ав-
тандил Церетели и я - в тот
период заведовавший отде-
лом археологии в Главном
управлении охраны памят-
ников.

Тогда турецкие власти
впервые дали нам возмож-
ность познакомиться с не-

которыми памятниками
грузинской архитектуры
Тао-Кларджети: храмами
Ишхани и Пархали. Тогда же
встал вопрос о системати-
ческом изучении памятни-
ков этого края. Отмечу, что
архитектура Тао-Клардже-
ти изучается с 1878 года -
эта проблема стала акту-
альной после русско-турец-
кой войны. Памятники нача-
ли исследоваться Русским
археологическим  обще-
ством, в которое входил вы-
дающийся ученый и обще-
ственный деятель Эквтиме
Такаишвили. Он принимал
участие в экспедициях
1902, 1907 и 1917 годов. В
основном объектами иссле-
дования были храмы, нахо-
дящиеся на территориях,
где располагались русские
войска... И вот после долго-

го перерыва  изу-
чение историчес-
кого прошлого Тао-
Кларджети  было
продолжено. В
1993-1994 годах
между Турцией и
Грузией было под-
писано соглаше-
ние о свободном
перемещении на-
учных экспедиций
по территории
Турции. И с 1990
по 1995 годы мы
о с у щ е с т в и л и
семь таких экспе-
диций.

- Они больше
не проводятся?

- Изучение па-
мятников Тао-

Кларджети не является
единственной целью  ассо-
циации «Сагандзури». Это
только одно из направле-
ний нашей работы. Мате-
риалов у нас накопилось
много, и мы занимаемся их
систематизацией и популя-
ризацией. Представьте
себе, даже в Грузии мало
кто знает об этих памятни-
ках. В 1996 году вышла моя
книга - путеводитель «Путе-
шествие по исторической
Южной Грузии». Мы, как
могли, отметили совре-
менную топонимику,  пото-
му что в Турции все изме-
нилось. Храмы-то стоят, а
деревни переименованы.
Дорог, по которым двигал-
ся Эквтиме Такаишвили, не
существует. Поэтому нам
приходилось искать памят-
ники. Ведь по имеющейся

литературе добраться до
них было сложно. С самого
начала мы хотели следо-
вать по одному из маршру-
тов Такаишвили, но не по-
лучилось. Однако в резуль-
тате  поисков мы увидели
больше памятников, чем
наш знаменитый соотече-
ственник. Правда, мы обла-
дали другими возможнос-
тями - ведь это был конец
XX века!

- С какими трудностями
пришлось столкнуться?

- Разное бывало. Од-
нажды из-за незнания до-
роги на полном ходу въе-
хали на территорию какой-
то воинской части. Внача-
ле турецкие военные про-
сто удивились. Но когда
мы во второй раз сделали
то же самое, нас... задер-
жали. Правда, ненадолго.
В первое время турецкая
сторона болезненно реа-
гировала на видеокаме-
ру... В связи с этим воз-
никали эксцессы. Но в це-
лом это были увлекатель-
ные, полные ярких впечат-
лений путешествия. Са-
мое главное - мы набрали
очень много видео- и фо-
томатериалов. Мы владе-
ем всей существующей
литературой по этой теме,
которая была издана  в
разное время.

- Вы отметили, что па-
мятники Тао-Кларджети -
это одно из направлений
деятельности ассоциа-
ции. Чем еще занимается
«Сагандзури»?

- Мы изучаем все памят-

Трабзон, храм Святого Георгия, фото конца XIX века

ники культуры и
истории, кото-
рые находятся
за пределами
Грузии, - это и
памятники ма-
т е р и а л ь н о й
культуры, и ли-
тературные,
вплоть до отно-
шений с диаспо-
рами. Потому
что человек сам
по себе тоже па-
мятник - я имею
в виду его дея-
тельность. Сей-
час мы заня-
лись изучением
не только памят-
ников, но и са-
мих историчес-
ких процессов,
которые их поро-
дили. Очень ин-
тересны про-
цессы мигра-
ции...

- Не ставится ли це-
лью восстановление
этих памятников зодче-
ства?

- Восстановление - слиш-
ком дорогостоящая задача.
Мы разработали реалисти-
ческую концепцию спасе-
ния или консервации исто-
рических памятников. И
осенью мы хотим ее пред-
ставить на суд обществен-
ности. Я думаю, что разви-
тие культурного туризма
может при его целевом ис-
пользовании обеими сторо-
нами способствовать кон-
сервации памятников архи-
тектуры. К примеру, смот-

ритель грузинского храма
Хахули требует с туристов
определенную сумму, кото-
рая предназначена для его
сохранения. Правда, памят-
ник переделан в мечеть.
Должен сказать, такова
судьба многих христианс-
ких храмов, что, кстати,
обеспечило их большую со-
хранность. В то же время в
самой Грузии вопрос сохра-
нения памятников культуры
стоит довольно остро.  Так
что все зависит от нас с
вами. Отношение к прошло-
му во многом определит и
будущее грузинского наро-
да.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Хахули

Ошки



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

МИСТИЧЕСКОЕ РОЖДЕНИЕ ВИЧ

Одной из самых мис-
тических загадок меди-
цины все еще остается
вирус HIV/ ВИЧ, а точнее,
его происхождение.
Многие, наверное, не раз
задавались вопросом,
каким образом абсолют-
но неизвестный вирус
смог за короткое время
заразить такое огром-
ное количество людей.
Первый официальный
случай СПИДа был заре-
гистрирован в 1981 году
в Лос-Анжелесе. В 1999
году 2,8 миллиона ВИЧ
инфицированных погиб-
ло от смертельного виру-
са. Каждые 11 секунд в
мире происходит новое
заражение СПИДом. В
Южной Африке каждый
день от СПИДа умирает
5,5 тысяч людей.

В Королевском Обще-
стве в Лондоне собрался
весь свет мировой меди-
цинской науки в области
борьбы с «чумой нашего
века». Целью конферен-
ции было - пролить свет
на загадку о происхожде-
нии вируса СПИДа и по-
ложить конец бесконеч-
ным толкам. Вот уже
много лет как в научных
и медицинских кругах, а
также в прессе, ходят
различного рода спеку-
ляции по поводу проис-
хождения HIV-вируса:
разработка ЦРУ секрет-
ного биологического ору-
жия, которое в какой-то
момент вышло у ученых
из-под контроля; прово-
кационные эксперимен-
ты, направленные на из-
бавление человечества
от «гомосексуальной за-
разы»; эпидемии СПИДа
не существует вовсе, то,
что медики классифици-
руют как СПИД в Афри-
ке, является на самом
деле абсолютно другим
заболеванием либо ря-
дом других заболеваний,

а если пойти еще дальше -
ВИЧ-инфекция не связана
с заболеванием СПИД как
таковым. Конечно, такого
рода догадки не привлека-
ли внимание конферен-
ции в Королевском Обще-
стве. Там обсуждалась
следующая версия: мог ли
вирус СПИДа быть побоч-
ным эффектом, или не-
удачным вариантом экспе-
риментов над вакциной от
полиомиелита в Бельгий-
ском Конго в конце пяти-
десятых годов.

Существование вакцин
на вирусной основе, кото-
рые передаются от одно-

го объекта к другому, на-
водят на мысль о том, что
СПИД мог быть неудав-
шейся попыткой создать
подобную вакцину от по-
лиомиелита... Она была
создана учеными специ-
ально для защиты попу-
ляции кроликов, но мно-
гие ученые считают, что
такого рода вакцины
очень трудно держать

«под контролем».
В 1957 году группа аме-

риканских ученых из
Wistar Institute (Филадель-
фия) начинают ряд экспе-
риментов над стаей шим-
панзе в джунглях Конго.
Одной из основных задач
проекта было создание и
усовершенствование вак-
цины от полиомиелита.
Более 400 диких приматов
прошли через руки уче-
ных-медиков, подавляю-
щее большинство из кото-
рых погибло в результате
экспериментов. Вопрос о
гуманности данного про-
екта также стоит обсужде-

ния, но речь сейчас
идет о другом. А
именно, так как вак-
цина от полиомие-
лита была выделена
из тканей почек
шимпанзе, не мог-
ло ли это быть толч-
ком к тому, что ви-
рус СПИДа как бы
перескочил «барь-
ер между видами»,
барьер между при-
матом и человеком.

В 1999 году Уни-
верситет Алабама
(США) объявляет о
том, что их учены-
ми обнаружен сре-

ди приматов (шимпанзе
Pan troglodytes) вирус
(SIVcpz), который практи-
чески идентичен одному
из вирусов СПИДа - HIV-1.
Надо отметить, что вирус
(SIVcpz) довольно редко
встречается среди шим-
панзе. Это, правда, не яв-
ляется достаточным свиде-
тельством того, что имен-
но эта особь была повинна

в возникновении вируса
СПИДа. Существует, на-
пример, версия, что шим-
панзе, в свою очередь, так-
же могли получить эту ин-
фекцию извне. Правда,
представители Wistar
Institute опровергают факт
использования тканей
шимпанзе для выделения
вакцины, утверждая, что
вакцина была выращена в
тканях азиатской макаки,
которая не является пере-
носчиком вируса SIV.

Напомним, что США пе-
ренесли несколько силь-
нейших эпидемий поли-
омиелита в период с 1942

по 1953 год. В 50-ом году
было зарегистрировано
33344 случаев этой страш-
ной болезни. В 1952 году
эпидемии разгораются в
Германии, Дании и Бель-
гии...

Впервые идея о возмож-
ной трагической роли вак-
цины от полиомиелита в
эпидемии СПИДа была
выдвинута в 1992 году в
журанале Rolling Stone. В
последствии журнал зас-
тавили выступить с опро-
вержениями. Хиллари
Копровски из Wistar
Institute, создатель вакци-
ны, защищала свою репу-
тацию, говоря, что нет ни-
каких доказательств того,
что эксперимент мог при-
вести к эпидемии СПИДа.
Wistar Institute, в свою оче-
редь, создает комиссию,
которая расследует причи-
ны данного скандала. Ее
вердикт таков: «теорети-
ческая возможность» та-
кого хода событий «нич-
тожно мала». Основным

аргументом в пользу
Wistar Institute был тот
факт, что вирус СПИДа
был обнаружен в заморо-
женных тканях британско-
го моряка, который, вер-
нувшись из Конго раньше
1957 года (когда начался
эксперимент по разработ-
ке вакцины от полиомели-
та), позже умер в 1959 году.
Это якобы доказывает, что
вирус СПИДа уже суще-
ствовал до 1957 года, прав-
да это не доказывает того,
что эксперименты по вак-
цинации не могли придать
СПИДу характер эпиде-
мии.

Дело в том, что до 1981
года было зафиксировано
несколько случаев «неиз-
вестного заболевания»,
которые в дальнейшем
были классифицированы
как СПИД. Кроме упомя-
нутого выше случая с мо-
ряком вирус СПИДа был
найден в образце плазмы,
взятого у гражданина Кон-
го в 1959 году, а также в за-
консервированных тканях
молодого подростка аф-
риканского происхожде-
ния, который умер в 1969
году в Сент-Луисе, США, и
у норвежского моряка,
умершего в 1976 году. Ис-
следования плазмы 1959
года были прерваны, исхо-
дя из идеи, что вирус уже
существовал раньше. Не-
которые ученые вообще
считают, что вирус впер-
вые перескачил «видовой
барьер» более ста лет на-
зад.

В 1995 году Дэывид Хо,
известный вирусолог, уча-
стник комиссии, рассле-

довавшей события 50-х го-
дов в Бельгийском Конго,
возвращается еще раз к
этой теме и находит, что на
самом деле не было ника-
ких доказательств того,
что моряк из Манчестера
умер от СПИДа и вообще
был носителем ВИЧ-ин-
фекции. Его открытие
впервые было опубликова-
но в британской газете The
Independent, но не вызва-
ло достойной реакции в
научных кругах.

В феврале этого года
Wistar Institute объявил о
том, что обнаружил в сво-
их хранилищах заморо-

женную вакцину
от полиомиелита
40-летней давно-
сти. Ту самую
вакцину, которая
была разработана
в Бельгийском
Конго в конце 50-
х годов и которую
в дальнейшем по-
лучили более
миллиона жите-
лей бывшего Кон-
го (Руанда и Бу-
рунди) в рамках
так называемой
«программы вак-
цинации». Результаты тес-
тов, проведенных в рам-
ках строгой секретности
за эти полгода, были пред-
ставлены на в Королевс-
ком обществе в Лондоне.
Профессор Клаудио Бази-
лико объявил о том, что в
вакцине не было найдено
ни следов ДНК шимпанзе,
ни присутствия вируса
SIVcpz.

На конференции при-
сутствовал также бывший

журналист Эдвард Хупер,
в своей книге «Река», опуб-
ликованной в прошлом
году, поддержавший идею
о причастности вакцины
от полиомиелита к эпиде-
мии СПИДа. Он рассказы-
вает о том времени, когда
он в 50-60-х годах был кор-
респондентом ВВС в Кон-
го. Хупер следил за про-
граммой вакцинации, со-
бирал материал, разгова-
ривал с местными жителя-
ми, и уверен, что ученые
темнят и не рассказывают
всей правды. Короче - «нет
дыма без огня».

Сможем ли мы когда-

нибудь узнать, каким обра-
зом смертельный вирус
зародился в недрах афри-
канских тропических
джунглей и каким образом
он получил такое потряса-
ющее распространение во
всем мире уже через не-
сколько десятилетий? Был
ли СПИД побочным явле-
нием попыток медиков
побороть другую страш-
ную болезнь? Очень мо-
жет быть, что, как всегда,

когда речь идет о «боль-
ших интересах», мы ни-
когда не узнаем правды.
Но само обсуждение
этой проблемы важно
как в научном, так и в
морально-этическом
плане. Для проведения
экспериментов, подоб-
ных вакцинации в Конго
в 50-х годах, необходимы
куда более жесткие меры
предосторожности.
Нельзя умалять важ-
ность работ над вакци-
нами, они имеют огром-
ное значение для чело-
века. И все же экспери-
менты должны прово-
диться в рамках строго-
го контроля, чтобы но-
вые вирусы не имели
возможность «ускольз-
нуть» из рук ученых.

Другие вопросы: поче-
му эти эксперименты
проводились в бельгий-
ской колонии, а не в Ев-
ропе, не в Америке и не
в Азии? (Кстати, напом-
ним, что именно азиатс-
кие макаки были исполь-
зованы якобы для выра-
щивания вакцины поли-
омиелита). Потому что
это было слишком опас-
но?

Бельгия дала разре-
шение американцам на
проведение подобных
экспериментов на тер-
ритории своей колонии
после того, как была на-
пугана очередной эпи-
демией полиомиелита.
И первую порцию новой
вакцины получают жите-
ли Конго, а отнюдь не
американцы и не бель-
гийцы. Через три года
Конго получает незави-
симость и остается
одна со своими пробле-
мами, которые были во
многом вызваны про-
цессами колонизации.
Где же этика?

Анна ВИСЕНС
UFO

1981 год
14 мая космонавты Савиных и Коваленок, работавшие

на борту все той же орбитальной станции “Салюг-6”, вдруг
доложили, что пытаются установить контакт с другим кос-
мическим кораблем, находящимся на расстоянии одного
километра от них.

***
США. Шестого февраля началась волна встреч с «Боль-

шеногом»: в этот день видели, как восьмифутовый волоса-
тый антропоид рылся в мусорном баке на заднем дворе рес-
торана у федерального парка Скалистых гор в Мериленде.
Ближе к концу месяца пара влюбленных заметила похожее
существо в пяти милях к северу от Видерсбурга в Индиане, и
в том же штате в ночь на шестнадцатое апреля другое воло-
сатое человекоподобное носилось по садам в двух милях к
югу от Спрейтауна. Другие сообщения о «Большеногом» при-
ходят из Монтаны, Нью-Йорка, Луизианы, Висконсина и
Южной Дакоты. Также в США, в мае, длинношеий монстр,
известный как Чесси, по имени Чесапикского залива в Бал-
тиморе, по словам очевидцев, переплывал реку Верхний Чоп-
тэнк. Это - первая из встреч с таким существом за 80-е годы.

***
Улье, Дайфед, Великобритания. За три ночи в июне

зарезаны несколько десятков овец на фермах вокруг де-
ревни Исбити-Иствит. В следующие полтора месяца мно-
го раз видели огромных кошек, одна из которых поубива-
ла цыплят в курятнике и сторожевого пса, бросившегося
их защищать.

1982 год
Остров Беннета, Новая Земля, Россия. Двенадцатого

марта в небе за несколько часов образовались облака изо
льда. Они разделились и «уплыли» против ветра, не похо-
дя ни на что ранее виденное.

***
Окленд, Новая Зеландия. Прокладчики туннеля на Се-

верном острове обнаружили пять живых лягушек, непо-
нятно как очутившихся в осадочном слое четырехметро-
вой глубины. Один из многих примеров того, как в двадца-
том веке и раньше живые рыбы и амфибии находились
заключенными при схожих невероятных ситуациях.

***
По отзывам знавших княгиню Монако Грейс, она облада-

ла способностями ясновидящей. В 1980 году, за два года до
гибели в автомобильной катастрофе, принцесса посетила
Институт парапсихологии в Северной Каролине, где ее в
течение шести часов опрашивали несколько экспертов.
Этот визит долго держали в тайне. “Нас интересовали спо-
собности Грейс в области внечувственного восприятия, -
говорит Р.Нолл, видный американский специалист по пара-
нормальным явлениям, - и она не обманула наших ожида-
ний”. Большего он не сообщил, но другие сотрудники при-
знавались, что она стопроцентно угадывала лошадей в за-
бегах (по компьютеру). Четко видела перед собой какое-либо
стихийное бедствие или смерть известного ей человека - и
это скоро происходило. А когда у нее родились дети, она
чувствовала боль в тех местах, которые они ушибали. Но
самый поразительный факт - предчувствие ее собствен-
ной гибели. Последние два года она часто говорила, что
дни ее сочтены. “Я скоро умру, и случится это в Монако”. И
еще она говорила: “Я не сомневаюсь в том, что наш мир -
лишь внешняя оболочка другой, высшей реальности, в ко-
торую каждый из нас возвращается после смерти”.

Девушки с разворота
журнала «Плейбой» во все
времена пользовались не-
изменной популярностью.
Оказывается, внешний вид
красоток напрямую связан
не только с модными тен-
денциями, но и с экономи-
ческой ситуацией.

Профессор психологии
пенсильванского колледжа
Мерсихерст Терри Петтид-
жон провел интереснейшее
исследование. Он занялся
пристальным разглядыва-
нием всех разворотов аме-
риканской версии журнала
«Плейбой» с фотографией
«Девушки года» за после-
дние сорок лет. Ученый по-
ставил себе целью выяс-
нить, какие обстоятельства
влияют на выбор того или

ДЕВУШКИ РЕАГИРУЮТ НА СПАД
иного типажа девушек – и
это ему удалось.

Оказывается, во време-
на экономического спада и
всеобщей депрессии муж-
чины тянутся к сильным, во-
левым женщинам - видимо,
за защитой от всяческих
бед и напастей. Когда же
проблем не наблюдается, и
экономическая жизнь про-
текает спокойно, мужская
половина Америки выбира-
ет слабых, беззащитных
особей, покровительствуя
которым, мужчины ощуща-
ют себя сильными и могу-
щественными. Это отража-
ется на выборе «Плейбоя».

Например, в 1993 году
этого почетного звания
была удостоена Анна Николь
Смит – очень пышногрудая

и довольно габаритная
дама. Как раз тогда амери-
канская экономика пережи-
вала очередной спад, при-
чем довольно жесткий. И в
другие тяжелые для страны
свободы времена на разво-
ротах неизменно появля-
лись девушки в стиле «Ро-
дина-мать зовет» – высо-
кие, статные, ширококост-
ные, широкобедрые и пыш-
ногрудые, с волевым выра-
жением лица. Как правило,
в такие годы предпочтение
отдавалось не юным преле-
стницам, а девицам, воз-
раст которых приближался
к тридцати годам.

А во времена экономи-
ческого процветания воин-
ственные валькирии отхо-
дили на второй план, и в

центре внимания оказы-
вались субтильные девоч-
ки вроде Твигги. Мини-
атюрные, хрупкие, тонень-
кие, с трогательным детс-
ким выражением лица –
они приковывали к себе
внимание и возбуждали в
мужчинах желание спря-
тать малышку под сильное
крыло. В годы экономичес-
кой стабильности «Плей-
бой» выбирал для разво-
ротов хорошеньких куко-
лок.

«Грубо говоря, когда нам
хорошо, мы хотим весе-
литься, а для этого подхо-
дят куколки. Когда нам пло-
хо, мы ищем поддержки и
защиты у матери», - говорит
доктор Петтиджон.

«Утро»

«СГ» уже сообщала об от-
крытии чилийскими пале-
онтологами Давидом Руби-
ларом и Алехандером Вар-
гасом нового, не известно-
го ранее вида динозавров.
Он обитал около 70 милли-
онов лет назад в конце Ме-
лового периода. Это самый
полный скелет доистори-
ческого животного, который
когда-либо был обнаружен
в Чили. Несколько подроб-
ностей этого открытия.

Палеонтологам удалось
воссоздать скелет нового
вида динозавров на 40 про-
центов, используя окамене-
лости, найденные на севе-
ре Чили одной из экспеди-
ций несколько лет назад.
Сравнив обнаруженные
фрагменты с останками
других ископаемых ящеров,
ученые пришли к выводу,
что имеют дело с неизвест-
ным видом. «Когда мы впер-
вые обнаружили, что стал-
киваемся с чем-то абсолют-
но новым, мы посетили па-
леонтологические коллек-
ции в Бразилии и Аргенти-
не и поняли, что это не из-
вестное ранее создание», —
заявили Рубилар и Варгас.

28-летний Рубилар и 26-
летний Варгас назвали
свою находку
«Domeykosaurus chilensis»

НОВЫЙ ДИНОЗАВР
(Домейкозавр чилийский) в
честь жившего в XIX веке
чилийского ученого Игнасио
Домейко. Домейкозавр жил
на территории современно-
го Чили в конце мелового
периода. Он принадлежал к
малоизученному семей-
ству титанозавров.

Титанозавры - это траво-
ядные зауро-
поды с длин-
ными шеями и
т я ж е л ы м и
хвостами, а
также поисти-
не гигантски-
ми телами.
Взрослые осо-
би достигали
40 метров в
длину. Круп-
нейшим титанозавром яв-
ляется аргентинозавр, кото-
рый по некоторым оценкам
весил до ста тонн, то есть
был самым крупным сухо-
путным животным из всех,
что когда-либо населяли
Землю.

Титанозавры, как пола-
гают палеонтологи, пита-
лись в основном верхуш-
ками деревьев, жили ста-
дами, и обитали практи-
чески на всех континентах
примерно двести милли-
онов лет назад. Несмотря
на столь выдающиеся раз-

меры и их повсеместное
распространение в конце
эпохи динозавров, ученые
располагают только отры-
вочными знаниями об
этих видах, поскольку
практически все находки -
это кости ног, позвоночни-
ка и характерного остроко-
нечного рта.

Домейкозавр, достигав-
ший восьми метров в дли-
ну и двух метров высоты в
холке, обладал длинной, но
негибкой шеей и хвостом.
По предположению чилийс-
ких палеонтологов, домей-
козавр питался листьями
араукарии.

Впрочем, это название,
равно как и сам факт откры-
тия нового вида динозавров
еще должно быть принято
научным сообществом. Это
произойдет не раньше, чем
Рубилар и Варгас опубли-
куют свои результаты.

Чтобы путешествовать
во времени, необходимо
всего-навсего открыть
туннель в пространстве-
времени и пройти сквозь
него. Для этого вам потре-
буется загадочная вещь,
называемая экзотической
материей – вещество, ко-
торое отталкивается, а не
притягивается гравитаци-
ей. Проблема заключает-
ся в том, что никто не зна-
ет, как это вещество со-
здать. Не отчаивайтесь,
ободряет Матт Виссер из
университета Виктории,
Новая Зеландия. Когда че-
ловечество найдет способ
получать это вещество,
его потребуется не много.

Как мы знаем из фанта-
стических фильмов, тун-
нели – излюбленный спо-
соб перемещений совре-
менных путешественни-
ков во времени. Эти гипо-
тетические туннели соеди-
няют удаленные друг от
друга части пространства-
времени, которое образу-
ет Вселенную. И хотя эти
туннели вносят настоя-
щий хаос в представления
о причинности, теория
общей относительности
разрешает их существо-
вание.

Шесть лет назад Вис-
сер и его коллега Дэвид

КАК ПОПУТЕШЕСТВОВАТЬ ВО ВРЕМЕНИ?
Хохберг по-
казали, что,
дабы оста-
ваться от-
к р ы т ы м и ,
п ро с т р ан -
ственно-вре-
менным тун-
нелям необ-
ходимо экзо-
тическое ве-
щ е с т в о .
Только уж
очень стран-
ное это вещество – оно
должно обладать отрица-
тельной энергией – т.е.
меньшей, чем энергия пу-
стого пространства. Фи-
зики никогда еще не
встречали ничего подоб-
ного. Поэтому они такое
вещество просто предста-
вили.

Ключ к созданию экзо-
тической материи кроется
в квантовых флуктуациях,
которые придают пустому
пространству своего рода
движение. Квантовая тео-
рия утверждает, что суба-
томные частицы и парные
им античастицы постоянно
возникают и пропадают в
вакууме пустого простран-
ства. Экзотическая мате-
рия может появиться, по-
давляя эту игру, или нару-
шая состояние средней
нулевой энергии вакуума.

Если бы это произошло, то
появилось бы крошечное
количество экзотической
материи. Но сколько ее
нужно?

Это Виссер и его колле-
ги рассчитали только не-
давно. Оказалось, если
правильно устроить про-
странственно-временной
туннель, то потребуется
бесконечно малое количе-
ство экзотического веще-
ства. А значит, создать
пространственно-времен-
ной туннель окажется го-
раздо легче , пишет
www.km.ru.

К сожалению, бесконеч-
но малое количество мате-
рии не означает ее отсут-
ствие. Поэтому, пока кто-
нибудь не придумает, как
ее получить, нечего даже
мечтать о путешествиях в
Юрский период.





 

Футбо л

НЕМЕЦКОЕ ТУРНЕ ТБИЛИСЦЕВ

В преддверии первого
квалификационного этапа
Лиги чемпионов чемпион и
обладатель Кубка Грузии
«Динамо» Тбилиси прово-
дит тренировочный сбор в
Германии, в городе Рюйт.
Подопечные Иво Шушака
уже провели несколько то-
варищеских матчей. Пер-
вую игру с клубом «Гелла»
чемпионы Грузии выиграли
со счетом 12:0. Еще более

крупный счет – 18:0 – был
зафиксирован в матче с
«Неккергаузеном». Оба со-
перника динамовцев игра-
ют в пятой региональной
лиге. Более серьезным
спарринг-партнером «Ди-
намо» оказался австрийс-
кий «Люстенау», который
был обыгран грузинскими
футболистами - 3:0. А вот
матч с «Мюнхеном-1860»
тбилисцы проиграли со

счетом 1:2. В составе «Ди-
намо» играли Зоидзе (Гва-
рамадзе, 46), Хизанеишви-
ли, Шашиашвили, Амису-
лашвили (Канделаки, 46),
Бурдули (Экония, 77), Гого-
беришвили (Церетели, 65),
Дараселия (Ковач, 70),
Квирквелия (Сахвадзе, 65),
Анчабадзе (Самхарадзе,
65), Иашвили (Бобохидзе,
65), Ахалая (Лакич, 75).

Кстати, в составе дина-
мовцев проходят «обкатку»
три легионера. Один из них
-  словацкий полузащитник
25-летний Иван Ковач, пос-
ледние три года игравший
за «Пухов» (Напомним, что
именно с этим клубом
встретится в первом квали-
фикационном раунде Кубка
УЕФА болнисский «Сио-
ни»). Его ровесник, серб
Огнен Лакич – нападающий.
Полтора года назад он уже
проверялся в «Динамо», од-
нако тогда клубу не подо-
шел. По словам самого Ла-
кича, тогда он только вос-
станавливался после трав-
мы. После этого Огнен иг-
рал в российских «Крыльях
Советов», югославском
«Бачеше» и боснийском

«Восточно-европейский» дуэт в «Динамо»
«Рударе». За время немец-
кого турне на общем счету
«восточно-европейского»
дуэта – полтора десятка го-
лов.

Еще один потенциаль-
ный легионер - Фредерико
– забил гол в последнем по
времени матче динамовцев
с «Фройденхаймом». Этот
матч они выиграли со сче-
том 8:0. Перед этой игрой
«Динамо» усилилось одним
из лучших бомбардиров
чемпионата Грузии Леваном
Мелкадзе.

Леван Мелкадзе

КОРОЛЕВСКАЯ РАСПРОДАЖА

Мадридский «Реал»
опубликовал список футбо-
листов, выставленных на
трансфер. Обращает на
себя внимание присут-
ствие в нем таких извест-
ных игроков, как полуза-
щитник Стив Макманаман
и нападающий Фернандо
Морьентес. В число выс-
тавленных на трансфер по-
пал молодой хавбек Эсте-
бан Камбьяссо, которого
еще месяц назад «Реал»
отказывался продавать.

Впрочем, этот факт можно
связать с приходом в клуб
нового главного тренера
Карлоса Кейроса. Из ос-
тальных игроков этого
списка можно выделить за-
щитника Жереми Нжитапа,
хавбеков Флавио Консей-
сао, Альберта Селадеса,
Сантьяго Солари и форвар-
да Педро Мунитиса. Всего
«Реал» выставил на транс-
фер 17 футболистов.

Среди них нет Рауля. Ис-
панское издание Marca свя-

залось с представителем
футболиста, чтобы выяс-
нить, насколько верны слу-
хи о переходе седьмого но-
мера «Реала» в «Манчестер
Юнайтед». Агент игрока эту
информацию опроверг, за-
явив, что Рауль не собира-
ется покидать мадридский
клуб, он счастлив играть в
одной из сильнейших ко-
манд в мире и не хочет, что-
бы продление его контрак-
та превращалось в телесе-
риал.

Макманаман и Морьентес выставлены на трансфер, Рауль – остается

Георгий Гахокидзе
будет выступать

за «Твенте»
Полузащитник сборной

Грузии 27-летний Георгий Гахо-
кидзе подписал годичный
контракт с голландским клу-
бом «Твенте», куда он пере-
шел из ПСВ «Эйндховен». В
составе сборной Грузии Геор-
гий Гахокидзе провел 17 мат-
чей и забил два гола.

Ранее он также выступал
за российский «Спартак-Ала-
ния» (Владикавказ), «Маккаби»
(Хайфа, Израиль).

ФИНАЛИСТЫ
КУБКА АФРИКИ
Определились все учас-

тники финальной части
Кубка Африканских наций.
Это сборные: Туниса (хозя-
ин турнира), Камеруна (об-
ладатель Кубка), Сенегала,
Алжира, Нигерии, Египта,
Мали, ДР Конго, Кении,
ЮАР, Руанды, Марокко,
Зимбабве, Буркина Фасо,
Бенина и Гвинеи.

В составе киевского «Ди-
намо» будут играть Виктор
Чанов, Михаил Михайлов,
Анатолий Демьяненко, Олег
Кузнецов, Владимир Трош-
кин, Владимир Мунтян,
Сергей Шматоваленко, Ан-
дрей Баль, Алексей Михай-
личенко, Павел Яковенко,
Геннадий Литовченко, Юрий
Калитвинцев, Владимир
Бессонов, Иван Яремчук,
Василий Евсеев, Иван Ша-
рий, Олег Блохин, Игорь Бе-
ланов.

Ожидается, что в соста-
ве москвичей на поле вый-
дут Ринат Дасаев, Сергей

Матч ветеранов киевского «Динамо» и «Спартака»
Горлукович, Борис Поздня-
ков, Вагиз Хидиятуллин, Ген-
надий Морозов, Георгий
Ярцев, Валерий Гладилин,
Федор Черенков, Сергей
Родионов, Ренат Атауллин,
Олег Кужлев, Юрий Сусло-
паров, Гурам Аджоев, Алек-
сандр Сорокин, Сергей
Шавло, Мухсим Мухамади-
ев.

Матч будет сыгран 13
июля и будет состоять из
двух таймов по 40 минут, а
в случае ничьей в основное
время победитель будет
выявлен в послематчевых
пенальти.

«Динамо»-«Спартак», 1981 год

Велос порт

«Тур де Франс» - 2003
Второй этап. 204,5 км

1. Кук (Австралия, FDJeux) - 5:06.33
2. Назон (Франция, «Жан Делатур») - то же время
3. Кирсипуу (Эстония, «Превоянс») - то же время…
Общий зачет
1. Макги - 8:58.28
2. Миллар - отставание 0.04
3. Кук - отставание 0.04...
10. Армстронг - 0.11...

Руководство юбилей-
ной сотой велогонки «Тур-
де-Франс» официально

заявило, что считает «не-
действительным» свое со-
глашение с французским
филиалом запрещенной в
Испании баскской партии
«Батасуна».

Согласно этому согла-
шению, подписанному 15

июня, организаторы вело-
гонки обязались во время
18-го этапа Поу-Байона, ко-

торый проходит по насе-
ленной преимущественно
басками южной части
Франции, давать инфор-
мацию об этом соревнова-
нии как на французском,
так и на баскском языках.

Это соглашение вызва-

ло резкие протесты в Ис-
пании, в том числе на го-
сударственном уровне,
так как леворадикальная
баскская партия в Испа-
нии в марте была запре-
щена по обвинению в по-
собничестве террорис-
там ЭТА, а позже внесена
в списки террористичес-
ких организаций властя-
ми США и Евросоюза.

Сообщая о решении ру-
ководства велогонки, гене-
ральный директор «Тур-
де-Франс» Жан-Мари
Леблан заявил, что оно
вовсе не собиралось «де-
монстрировать симпатии
к баскским террористам
или поддержку им» и счи-
тает реакцию в Испании
«чрезмерной». Тем не ме-
нее руководство велогон-

ки решило объявить дого-
воренность с «Батасуной»
«недействительной», учи-
тывая настроения многих
испанцев.

Хотя умеренные баскс-
кие националисты осуди-
ли это решение как «диск-
риминацию баскского
языка», большая часть ис-
панского общества встре-
тила его как большую по-
беду.

Однако активисты об-
щественной организации
«Эрмуа», особенно реши-
тельно выступающие про-
тив терроризма ЭТА, счи-
тают решение руковод-
ства «Тур-де-Франс» недо-
статочным. Они требуют
провести 18-й этап как че-
ствование памяти жертв
баскских боевиков.

Бесспорный фаворит многодневки
Лэнс Армстронг пока держится в тени

Голландец Марк Лотц попал в самую гущу завала

Теннис

Швейцарец Роже Феде-
рер, победив в финале
Уимблдонского турнира
австралийца Марка Фи-
липпусиса, завоевал пер-
вый в своей карьере титул
победителя турнира Боль-
шого шлема.

Вместе с победой на
Уимблдоне Федерер совер-
шил стремительное вос-
хождение к первому месту
в чемпионском рейтинге
АТР. Но последнее обстоя-
тельство едва ли может
быть сравнимо с радостью
от победы на кортах Всеанг-
лийского теннисного клуба.
Выигрыш Уимблдона само-
ценен уже сам по себе, о
чем счастливый победи-
тель и рассказал журнали-
стам после финала.

-Как вы себя чувствуете
после того, как сбылась
ваша мечта?

- Вы знаете, как я уже ска-
зал на корте по завершении
матча, победа на Уимблдо-
не стала моим лучшим впе-
чатлением за теннисную ка-
рьеру. Это был самый важ-
ный поединок в моей жиз-
ни, хотя полуфинальный
матч, наверное, был не ме-
нее важен. Также приятно,
что в этих двух встречах я
не проиграл ни одной
партии. Вообще же, я не
ожидал выиграть этот тур-
нир, потому-то, возможно, и
был столь эмоционален
после финала.

- Вы даже плакали пос-
ле игры...

- За всю жизнь слезы на-
ворачивались мне на глаза

СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ

лишь считанное количество
раз. Сейчас же я и не думал
рыдать на публике, но сле-
зы навернулись мне на гла-
за как-то сами собой, так
что я не смог сдержаться. Я
испытал слишком прият-
ные ощущения, чтобы скры-
вать свои эмоции.

- Вы посвящаете кому-
либо эту победу?

- Просто хотел бы побла-
годарить всех, кто прило-
жил руку к моему триумфу,
а посвящать победу какому-
нибудь одному человеку я,
наверное, не стану. Слиш-
ком уж велика цена этой по-
беды.

- Вы только что выигра-
ли самый крупный турнир

в мире, но до это-
го в последнее
время вас часто
преследовали
неудачи. Не было
ли у вас чувства
неуверенности
перед финаль-
ным матчем?

- Конечно, га-
рантии, что я смо-
гу наверняка побе-
дить, у меня не
было, но и неуве-
ренности я не чув-
ствовал. Все-таки
я отдавал себе от-
чет, что на Уимб-
лдоне я поймал
свою игру. Когда
же я понял, что все
закончилось, дей-
ствительно, по-
явилось ощуще-
ние, что мне уда-
лось совершить

что-то неправдоподобное.
Теперь мне надо осмыслить
то, что со мной произошло
на Уимблдоне, – возможно,
погреюсь некоторое время в
лучах славы.

- Швейцарцы уже выиг-
рывали открытый чемпио-
нат США, теперь вы побе-
дили на Уимблдоне. Каких
следующих подвигов
можно ожидать от швей-
царских теннисистов?

- Даже не знаю, но швей-
царский спорт сейчас вооб-
ще находится на подъеме,
что подтверждают и тенни-
систы.

- Как вы собираетесь от-
праздновать свой успех?

- У меня на Уимблдоне не-

мало друзей, здесь же нахо-
дятся и члены моей семьи.
Наверное, я приглашу их на
официальный ужин. В 1998-
м я выиграл здесь юниорс-
кие соревнования и тоже хо-
тел отметить это дело, но с
моим тогдашним тренером
Питером Картером мы тог-
да решили воздержаться от
торжеств. Ведь сразу после
того Уимблдона я получил
первый в своей жизни wild
card на взрослый турнир в
Гштааде. Кстати, вы спраши-
вали, кому бы я хотел посвя-
тить свою нынешнюю побе-
ду. Возможно, одним из та-
ких людей должен быть Кар-
тер, к сожалению, недавно
ушедший из жизни. Я верю,
что он наблюдал за моим
выступлением откуда-то
сверху.

- Как вы думаете, поче-
му первым из турниров
«большой четверки» вам
покорился именно Уимбл-
дон?

- Сложно сказать, потому
что я считаюсь «всепогод-
ным» игроком, способным
играть на любом покрытии.
В том числе и в этом году я
выигрывал турниры на всех
покрытиях. Так что, я даже
не могу ответить на вопрос,
почему я так удачно сыграл
на нынешнем Уимблдоне.

- Выиграв Уимблдон, вы
теперь сможете претендо-
вать на победу на турнире
в родном Базеле?

- Да, там же я еще не вы-
игрывал. Может быть, в
этом году мне, наконец, по-
везет.

Роже Федерер во время
церемонии награждения

Вчера в Тбилиси старто-
вал еще один традицион-
ный международный муж-
ской теннисный турнир. В
нем выступают почти все
участники первого сорев-
нования, завершившегося
в воскресенье. Среди них
пятеро грузинских спорт-
сменов - Гурам Костава,

ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА
Звиад Церцвадзе, Ладо
Чихладзе, Ираклий Ушан-
гишвили и Давид Квернад-
зе. Хозяева турнира, к со-
жалению, начали его с не-
удач. Во вторник в  первой
половине дня Звиад Церц-
вадзе проиграл россияни-
ну Сергею Позднякову  –
4:6, 2:6, а Гурам Костава –

также россиянину Алексан-
дру Павлюченко (Россия) –
1:6, 2:6.

Уверенно выступили на
старте соревнования чешс-
кие теннисисты. Финалист
только что завершившегося
турнира Ян Минар доволь-
но легко переиграл россия-
нина Алексея Филенкова –

6:1, 6:3, Радим Зитко (Че-
хия) – Владимира Мельни-
кова (Россия) – 6:3, 6:2, а
Ярослав Поспишил – свое-
го земляка Душана Карола
– 6:3, 6:2. Россиянин Алек-
сандр Маркин нанес пора-
жение немецкому тенниси-
сту Нильсу Мушиолю – 7:5,
6:2.

Борьба

Три медали – две золотые
и бронзовую завоевали гру-
зинские атлеты на молодеж-
ном первенстве Европы по
греко-римской борьбе. В
турнире, состоявшемся в
российском Ростове-на-
Дону, выступили около двух-
сот спортсменов из различ-
ных стран.

В сборной Грузии золо-
тые медали завоевали: уче-
ник заслуженного тренера
Грузии Годердзи Джохадзе
Акакий Джохадзе (до 76 кг)
из Марткопи и воспитанник
заслуженного тренера Гру-
зии Отара Татишвили тби-
лисец Владимир Гегешидзе
(до 84 кг). Обладателем
бронзовой награды стал

Успешное выступление в Ростове
тбилисец Гиви Морчиладзе
(до 100 кг). Его наставником
является заслуженный тре-
нер Грузии Давид Давитая.

На днях на аналогичный
турнир в Скопье, Македо-
ния, выехали молодые бор-
цы вольного стиля. Старший
тренер сборной Тамаз Бен-
дианашвили вызвал в ко-
манду Мамуку Арутюняна
(42 кг), Мамуку Гургенидзе
(46 кг), Георгия Гочашвили
(50 кг), Валерия Двалишви-
ли (54 кг), Малхаза Заркуа
(58 кг), Цотне Барамидзе (63
кг), Георгия Чихладзе (69 кг),
Николоза Гагнидзе (76 кг),
Белдуха Гавашели (85 кг),
Амирана Маркоишвили
(100 кг).

ГРУЗИНСКИЙ
ФИНАЛ В СТАМБУЛЕ

В Стамбуле завершился крупный международный
турнир по дзюдо. В нем выступили и многие силь-
нейшие атлеты Грузии. Старший тренер сборной,
олимпийский чемпион Шота Хабарели взял в Турцию
тех атлетов, которые при удачном выступлении в
Стамбуле должны войти в главную команду и высту-
пят в сентябре на чемпионате мира в Осаке. Так, в
тяжелой весовой категории честь Грузии защищали
два палавана - Алекси Давиташвили и Звиад Ханд-
жалиашвили. Они дошли до финала. В заключитель-
ном поединке победу одержал Ханджалиашвили.

Грузинские дзюдоисты завоевали еще два первых
места. Победителями стали Ивери Джикураули (до
100 кг) и Григол Мамрикишвили (до 81 кг). В этой же
весовой категории Давид Надарая вышел на третье
место. Третьим финишировал и Давид Кевхишвили
(до 73 кг).

Д з ю д о

В Тель-Авиве прошла же-
ребьевка Евролиги ULEB се-
зона 2003/04. Двадцать четы-
ре, предварительно «посеян-
ные» команды, были распре-
делены по трем группам:

Группа A: Барселона (Ис-
пания), Виртус Р (Италия),
Олимпия (Словения), Улкер
(Турция), Цибона (Хорва-
тия), По-Ортез (Франция),
Партизан (Сербия и Черно-
гория), АЕК (Греция)

Группа В: ЦСКА (Россия),
Маккаби Т-А (Израиль),
Скиппер (Италия), Панати-
наикос (Греция), Уникаха
(Испания), Виртус Б (Ита-
лия), Жальгирис (Литва),
Крка (Словения)

Группа С: Бенеттон (Ита-
лия), Эфес Пилсен (Турция),
Олимпиакос (Греция), Тауг-
рес (Испания), Виллербанн
(Франция), Памеса (Испа-
ния), Шленск (Польша),
Альба (Германия)

Самое интересное, что
болельщиков со стажем
ждет своего рода римейк
финальных баталий чемпи-

онатов СССР 80-х годов. И
дело не только в том, что в
одной подгруппе сыграют
старые соперники - москов-
ский ЦСКА и каунасский
«Жальгирис». Просто в ны-
нешнем сезоне в сильней-
шую литовскую команду из
НБА вернулся 39-летний Ар-

видас Сабонис – ее воспи-
танник и многолетний ли-
дер. Несмотря на крайне
нестабильное финансовое
положение, - до сих пор всю
зарплату за прошедший
сезон в клубе получили
лишь легионеры, боссы ка-
унасской команды полны

решимости составить ре-
альную конкуренцию евро-
пейским грандам, свиде-
тельством чему служат
практически завершивши-
еся переговоры о продле-
нии контрактов с игроками
сборной Литвы Штомберга-
сом и Тиминскасом.

Сам розыгрыш пройдет
по прошлогодней системе.
После двухкруговых турни-
ров, которые стартуют пято-
го ноября, а закончатся 19
февраля, по пять лучших
команд из каждой группы, к
которым присоединится
один из трех занявших ше-
стые места клубов, выходят
во второй этап. В результа-
те жеребьевки 16 счастлив-
чиков разобьют на четыре
группы, которые с третьего
марта по восьмое апреля
по итогам двухкругового
турнира определят четырех
победителей. Они и разыг-
рают чемпионский титул в
«финале четырех», который
пройдет с 29 апреля по пер-
вое мая в Тель-Авиве.

Саба возвращается домой

Баскетбол

По сообщению анг-
лийской газеты «Сан-
ди Миррор», Майк
Тайсон готовится к
бою с  Фрэнсисом
Бота, который должен
состояться в Лас-Ве-
гасе 30 августа. Этот
бой должен стать про-
веркой и подготовкой

ТАЙСОН ГОТОВИТСЯ К БОЮ С ЛЬЮИСОМ
Б о к с

к поединку с Ленноксом
Льюисом, который «Же-
лезный Майк» планиру-
ет на апрель будущего
года. Таковы планы Тай-
сона.

Газета цитирует ле-
гендарного тренера
Фредди Роача, который
говорит: «Майка пре-

следовали неприятнос-
ти последние месяцы,
но по результатам моих
последних разговоров
с ним я могу сказать,
что он серьезно наме-
рен вернуться на ринг
и, так или иначе, до-
биться матча с Льюи-
сом».
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 25
Батуми + 29
Поти + 28
Зугдиди + 24
Озургети + 24

Кутаиси + 24
Цхинвали + 28
Гори + 29
Ахалцихе + 24
Телави + 26

ТБИЛИСИ  + 27

А лма - Ата + 24
А ш ха б а д + 38
А ф и н ы + 27
Ба ку + 26
Б е р ли н + 21
Б и ш к е к + 27
Вена + 26
Вил ь н юс + 21
Ду шан бе + 30
Женева + 27
Ереван + 27

К ие в + 15
К ишин ев + 22
Л о н д о н + 24
М а д р и д + 34
Москва + 24
М и н с к + 22
П а р и ж + 26
Рига + 21
Р и м + 28
Ташкент + 33
Таллинн + 20

Перед вашим обаянием
устоять невозможно, так что,
если хотите произвести на
кого-то впечатление, смело
идите в атаку. Результат бу-
дет именно таким, на какой вы
рассчитываете.

Постарайтесь включить в
ваше заполненное расписа-
ние поездку или другое раз-
влечение. Это пойдет вам на
пользу. Проанализируйте
свои поступки, попытайтесь
понять, не были ли вы слиш-
ком резки и прямолинейны.

Некоторые люди очень
много говорят, но вам нужно
копать глубже, чтобы выяс-
нить, чему можно верить. На
первый взгляд все кажется
простым и ясным, но любое
искажение истины может
представить вас в невыгод-
ном свете.

Сегодня вероятен неожи-
данный поворот в близких
отношениях. Если вы одино-
ки и печалитесь из-за этого,
сегодняшний день сулит вам
интересную встречу - только
не сидите, сложа руки. Вам
удастся пробудить интерес к
себе.

В личной жизни появляет-
ся определенность. Вы впол-
не отдаете себе отчет в про-
исходящем и не намерены
ничего и никого принимать на
веру. Будьте готовы к тому,
чтобы самостоятельно найти
ответы на все вопросы.

Проявлять щедрость по
отношению к друзьям и близ-
ким - прекрасно, но вы не
должны забывать и о своих
собственных интересах. Этот
совет актуален только пару
дней, но следовать ему луч-
ше неукоснительно.

Сегодня вы способны по-
нять, что, прежде чем мчать-
ся вперед, необходимо сде-
лать маленький шажок назад

и тщательно просчитать каж-
дый ход.  Сейчас вашему тер-
пению можно позавидовать,
ведь обычно вы не отличае-
тесь этим качеством.

Сегодняшний день благо-
приятен для дел, связанных с
собственностью, семейными
проблемами, детьми и новы-
ми друзьями. Вам особенно
захочется модернизировать
и украсить свой дом. Но про-
явите сдержанность при по-
купке новой мебели, вы мо-
жете исчерпать свой банков-
ский счет быстрее, чем ожи-
дали.

Вы стремитесь получить
максимум удовольствий от
жизни и стараетесь общаться
только с теми людьми, кото-
рые поднимают вам настрое-
ние. Постарайтесь не прини-
мать необдуманных финансо-
вых решений и не поддавай-
тесь неоправданному опти-
мизму, в противном случае
вам придется пожалеть о
своей неосторожности.

Несмотря на то, что вы из
кожи вон лезете, чтобы по-
мочь сослуживцам, они вос-
принимают в штыки каждое
ваше слово. Не растрачивай-
те сил попусту и будьте гото-
вы к защите собственных ин-
тересов.

Настало время переходить
к решительным действиям,
как в личной жизни, так и на
работе. Докажите, что вы от-
лично информированы. Серь-
езных перемен на работе,
боюсь, вам не избежать, но
только так вы сможете разоб-
раться в проблемах и неуве-
ренности, которые одолева-
ли вас последние несколько
недель.

В этот день настоятельно
рекомендуется проявить осо-
бую бдительность в отноше-
нии имущества, подальше
спрятать наличность. Кого-то
из Рыб могут обокрасть во
время посещения магазинов,
другие могут потерять нечто
ценное при перемещениях.

Продается
Двухкомнатная изолированная квартира со всеми

удобствами (газ, телефон) на 4-м этаже и гараж.
Адрес: пр.Кетеван

Цамебули, 73, кв.31.
Справки по тел.:

77-57-36

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Международный молодежный институт
«Тбилиси»

объявляет прием на факультеты:
- журналистики,
- юридический (по специальностям: административное пра-

во, таможенное право, экологическое право),
- экономический (по специальностям: финансы и кредиты,

банковское дело, налоги).
Открылось подготовительное отделение факультета журна-

листики.
Справки по телефонам:
93-16-74 (р), 95-52-86 (д).

Редакция газеты «Свободная Грузия»
с глубоким прискорбием извещает о
кончине научного сотрудника Государ-
ственного музея  Грузии,  давнего авто-
ра газеты

Сулико НУЦУБИДЗЕ

и выражает искреннее соболезнова-
ние семье покойного

В представительстве Ад-
жарской автономии в Тбили-
си состоялся «круглый стол»,
посвященный проблемам
наркомании в Грузии. По мне-
нию экспертов, реальное ко-
личество употребляющих
наркотики лиц занижено в во-
семь-девять раз. Подсчитано,
что стоимость наркотических
веществ, поступающих в
страну, составляет более ста
миллионов долларов. Но и

Наркомания
эта цифра, по всей ве-
роятности, не соответ-
ствует действитель-
ности...

Как говорит руково-
дитель представи-
тельства парламента-
рий Гамлет Чипашвили,
необходимо искать
действенные пути
противостояния наше-
ствию наркотиков.
Пока не известно, на-
сколько эффективен
полный зап-
рет их упот-
р е б л е н и я .
Одни прогно-
зируют рост
спроса на
« п о т р е б и -
т е л ь с к о м
рынке», другие приво-
дят в пример Нидер-
ланды и ряд других го-
сударств, в которых

снят запрет на потребление
«мягких» наркотиков, благо-
даря чему резко сократилось
потребление «тяжелых» - та-
ких, как опиум и героин. Впро-
чем, эти данные у многих вы-
зывают сомнение.

К сожалению, констатиро-
вал Чипашвили, и в Грузии нар-
котики получили распростра-
нение в «элитарной среде»,
что не может не стать пово-
дом для серьезных раздумий.

Гела ЛЕЖАВА,
председатель

Совета наблюдателей
Научно-исследовательского

института наркологии:
- Мы готовы оказать пол-

ноценное медицинское об-
служивание всем, кто хочет
вернуться к здоровому обра-
зу жизни, но, к сожалению,
средств, выделяемых госу-
дарством, хватает лишь на
пяти- десятидневный курс.
За это время можно снять

только абстиненцию, так на-
зываемую «ломку», после
чего должно последовать ос-
новное лечение. А на него
средств уже не хватает. Во-
обще лечение больного нар-
команией – это сложный про-
цесс. Хочу особо подчеркнуть
необходимость создания но-
вой структуры, которая бу-
дет не только выявлять нар-
команов, но и обеспечит им
лечение на современном
уровне. Специалисты также
предлагают создать мобиль-
ную службу, которая обеспе-
чит надзор за ходом транзит-

ных грузов. Она, безусловно,
должна быть подчинена Пре-
зиденту или Парламенту
страны...

Зураб ШЕНГЕЛИЯ,
исполнительный директор

Научно-исследовательского
института наркологии:
- Термины «мягкие» и «тя-

желые» наркотики, утвердив-
шиеся в обществе, глубоко
ошибочны. Любые наркотики
вызывают необратимые про-

цессы и, в конечном итоге,
опасны для жизни. Но я хочу
привлечь внимание обще-
ственности к другой стороне
проблемы. Ни у кого не вызы-
вает сомнение, что наркоти-
ки у нас в стране есть, и по-
этому  они могут стать выгод-
ной статьей дохода. Геополи-
тическое расположение стра-
ны также создает весьма бла-
гоприятные условия для раз-
вития коррупции, стержнем
которой станут наркотики.
Даст ли легализация наркома-
нии желаемые результаты?

Я убежден, что борьбу с

наркоманией мы должны на-
чать хорошо продуманной
пропагандой среди подрост-
ков здорового образа жизни.
Их надо убедить в том, что
наркотики вызывают деграда-
цию  человеческой личности.

Паата НОЗАДЗЕ,
координатор

Южнокавказского бюро
Антинаркотической про-

граммы ООН:
- Приобретение наркотиков

требует немалых
средств. В период со-
циально-экономичес-
кого кризиса для боль-
шинства наркоманов
единственным путем
их добычи становятся
преступления, хотя

само употребление наркоти-
ков уголовно не наказуемо. Так
что с уверенностью можно ска-
зать, что определенные сег-
менты теневой экономики по-
творствуют созданию благо-
приятной среды для наркобиз-
неса и сопутствующих ему про-
тивозаконных действий. Так
что проблема наркомании тре-
бует комплексного решения,
однако главное – необходимо
поставить заслон поступле-
нию наркотиков в страну.

Гоча ГОШАДЗЕ, психолог:
- Я считаю, что прежде

всего следует гармонизиро-

Н а ш е с т в и е

вать грузинское законода-
тельство с международны-
ми нормами. Правда, в мире
наблюдается либерализа-
ция отношения к наркома-
нам, например, в Великоб-
ритании, Швейцарии, ряде
других государств... Но в
этих странах задействованы
обширные программы про-
паганды здорового образа
жизни.

Дали УШАРИДЗЕ,
руководитель Центра

консультации
и психологической

информации «Ахали гза»:
- По статистическим дан-

ным, в Грузии около тридца-
ти тысяч потребителей геро-
ина. Стоимость одного грам-
ма этого зелья колеблется в
пределах ста долларов. По-
лучается, что «севший» на
героин наркоман в месяц
должен расходовать на это в
среднем три тысячи долла-
ров, исходя из чего можно
представить, какое именно
количество наркотиков «кру-
тится» в стране... Я считаю,
что полиция должна не нар-
команов преследовать – они
должны быть в центре вни-
мания медиков, а вести ре-
альную борьбу с торговцами
“Белой смертью”.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

Криминальная хроника

Итоги недели
57  преступлений раскрыто сотрудниками полиции в

Тбилиси с 28 июня по пятое июля. По данным пресс-служ-
бы Главного управления полиции столицы Грузии, среди
зарегистрированных преступлений - по одному факту по-
пытки убийства и изнасилования, два факта незаконного
лишения свободы, четыре ограбления, пять - хулиганства,
22 - воровства. Уличены восемь преступных групп, совер-
шивших 13 преступлений. Выявлено 22 факта наркома-
нии, изъято 0,5 грамма героина, 79 граммов марихуаны.
Возбуждено уголовное дело по факту незаконного хра-
нения и ношения огнестрельного оружия и боеприпасов,
изъяты автомат, четыре обреза, пять ручных гранат, 411
патронов. Задержаны 13 находившихся в розыске преступ-
ников. Сотрудниками Службы по борьбе с коррупцией и
экономическими преступлениями Главного управления
полиции Тбилиси уличены лица, занимавшиеся реализа-
цией контрабандной аудиоаппаратуры. Изъято 400 ящиков
сигарет без акцизных марок. Задержаны 15 беспризорных
подростков, четверо из них определены в приемники-рас-
пределители, остальные сданы под подписку родителям.

Налетчиков взяли
с поличным

В минувшую субботу вооруженная огнестрельным и хо-
лодным оружием преступная группа из пяти человек напа-
ла на расположенные в Тбилиси автопрофилактории ООО
“МСС”, ООО “Автосервис-2000” и “Автосторож” индивиду-
ального предпринимателя Тамаза Девсурашвили. Угрожая
оружием, налетчики заставили сторожа, ранее судимого
за угон автотранспорта Тамаза Самхарадзе, показать, где
находятся кабинеты директоров, бухгалтерии и склады. В

15 кабинетах были взломаны огнеупорные сейфы, похище-
ны 2500 лари и автомагнитола “Сильвия”. Грабители взлома-
ли склады и похитили запчасти к автомобилям “BMW” и
“Mersedes” стоимостью 20 тысяч долларов, мобильный те-
лефон, компьютер стоимостью 15 тысяч долларов.

На следующий день сотрудниками Службы по борьбе с
имущественными преступлениями и Управления полиции
Мтацминда-Крцанисского района была задержана автома-
шина ВАЗ-2107, управляемая Нодаром Гурчиани, вместе с
которым находились дважды судимый за угоны и кражу
Паата Гелашвили, трижды судимый за разбой и кражи, ам-
нистированный в декабре 2001 года Юрий Накобия и суди-
мый за угон Мераб Гелашвили. Из багажника машины были
изъяты похищенные из указанных фирм запчасти, деньги
и другие вещи, а у Накобия и Гелашвили обнаружены огне-
стрельное оружие и ножи. Установлено, что задержанные
- вместе с еще тремя соучастниками - заставили водителя
привезти их на набережную, угрожая оружием, запугали
Самхарадзе, закрыли его в одной из комнат и сложили в
машину Гурчиани похищенные вещи. С места происше-
ствия изъяты разные технические приспособления, при-
нимаются меры по установлению и задержанию других
членов этой группы.

Нападение на пункт
по обмену валюты

Один человек убит, другой получил тяжелое ранение в
результате нападения на пункт по обмену валюты в Кутаи-
си на территории автовокзала. Четверо преступников в
масках и вооруженных  автоматами обстреляли владель-
ца пункта Генури Иремадзе и его племянника. Иремадзе
был убит. Преступникам удалось скрыться, деньги они
взять не успели.

«СГ» выражает соболезнование руководителю
Грузинского представительства МЭК «Итера»
Тамазу Патаридзе в связи с кончиной отца -

Арчила ПАТАРИДЗЕ


